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Г.А. Зюганов: «Наша
команда отработала 
честно и достойно»

«Мы к выборам относимся
исключительно серьёзно, —
подчеркнул Геннадий Андрее�
вич. — Поэтому партия подгото�
вила содержательную програм�
му «Десять шагов к достойной
жизни». Она была представлена
всему обществу и всем избира�
телям Российской Федерации.
Под эту программу нами подго�
товлены основные проекты за�
конов, в том числе формирова�
ние качественно нового бюдже�
та в 25 трлн рублей, а не в 13,5
трлн. На ближайшие три года
«Единая Россия» опять внесла
проект бюджета на уровне 13,5
трлн. То есть никаких шагов
вперёд, никакого развития «пар�
тия власти» стране на выборах
не предложила».

«Более того, — продолжил ли�
дер КПРФ, — мы сформировали
довольно сильную команду и од�
новременно выдвинули своих
кандидатов в губернаторы прак�
тически повсеместно. Мы также
предложили «партии власти»
провести полноценные дебаты.
Мы считаем выборы состоявши�
мися и эффективными, если
есть реальная программа, пред�
лагающая обществу качественно
новое развитие, если есть силь�
ная команда, способная провес�
ти дебаты, если есть честный
подсчёт голосов».

«Партия власти», — отметил
далее Г.А. Зюганов, — предста�
вила своих кандидатов в губер�
наторы, которых поддерживал
президент. Они сумели сагити�
ровать его посетить почти все
выборные регионы, но это не ук�
рашает «партию власти». Это,
наоборот, унижает граждан, ко�
торые не видели в эфире ни од�
ного кандидата от других пар�
тий. Такая картина абсолютно
ненормальна, и она должна быть
принципиально изменена».

«Что касается самих правил
проведения выборов, то наша
команда под руководством И.И.
Мельникова подготовила 10 по�
правок в законодательство. Ког�
да мы их вносили, то полагали,
что «Единая Россия» пойдёт нам
навстречу. Например, мы пред�
лагали: если руководитель изби�
рательной комиссии — «едино�
росс», то его заместители долж�
ны представлять другие парла�
ментские партии. Но на это
предложение «партия власти» не
откликнулась», — с возмущени�
ем заметил лидер КПРФ.

«Мы предложили, — напом�
нил Геннадий Андреевич, — что�
бы в ходе подсчёта голосов огла�
шался каждый бюллетень. И
чтобы наблюдатели от всех пар�
тий и журналисты имели воз�
можность после подведения
итогов получить копию прото�
кола. Но и на это «партия влас�
ти» не пошла».

«Сейчас мы подвели предва�
рительные итоги, — рассказал
лидер КПРФ. — Считаем, что
мы серьёзно укрепили свои по�
зиции на Дальнем Востоке и в
Сибири. Идёт подсчёт голосов в
Уральском и Поволжском реги�
онах. В целом наша команда от�
работала честно и достойно». 

«Считаем, что выборы долж�
ны проходить в удобное для из�
бирателя время — это или конец
октября, или март, — подчерк�
нул Геннадий Андреевич. — Но
«Единая Россия» категорически
против этого. В результате три
четверти избирателей в крупных
городах проигнорировали выбо�
ры. Они остались работать на да�
чах, многие вынуждены гото�
виться к зиме. Им некогда участ�
вовать в такого рода выборах. В

других местах проводили празд�
ники, танцульки и всё осталь�
ное, вместо того чтобы органи�
зовывать полноценную избира�
тельную кампанию».

«Выборы — это мирный, де�
мократичный способ исправить
крайне сложное положение, —
отметил лидер коммунистов. —
Страна продолжает проседать в
кризис. Её обложили невидан�
ными санкциями. Тот новый за�
кон, который приняли амери�
канцы, по сути дела, бросил нам
вызов. России объявлена геопо�
литическая война на уничтоже�
ние. В том числе на уничтоже�
ние нашего сырьевого сектора. А
в обрабатывающей промышлен�
ности у нас по�прежнему всё
проседает и проваливается».

«Мы считаем, — продолжил
Г.А. Зюганов, — что время, отве�
дённое на выборы, «партией
власти» потрачено зря. И в какие
бы победные литавры они ни
били, но если Цыденов получает
в Бурятии 88% — это человек,
которого туда привезли, не рабо�
тавший в республике, — если
там не допустили до выборов
коммуниста Мархаева, народно�
го героя, сенатора, депутата, че�
ловека с огромным авторитетом,
то это не выборы, а откровенный
зоопарк! Такие результаты боль�
но ударят не только по гражда�
нам Бурятии, но и по всем нам».

«Мы настаиваем на восста�
новлении нормальных, демо�
кратических выборов. И в этом
отношении будем плотно рабо�
тать», — пообещал в завершение
лидер КПРФ.

* * *
В пресс�конференции также

приняли участие первый замес�
титель Председателя ЦК КПРФ
И.И. Мельников, заместитель
Председателя ЦК КПРФ Д.Г.
Новиков, члены Президиума, се�
кретари ЦК КПРФ Н.В. Арефьев
и С.П. Обухов, управляющий де�
лами ЦК КПРФ А.А. Пономарёв.

Н.В. Арефьев: 
«Нарушения были 
повсеместными»

Член Президиума, секретарь
ЦК КПРФ Н.В. Арефьев под�
черкнул, что нарушения были
практически во всех регионах,
где проходили выборы, и благо�
даря слаженной работе наблюда�
телей удалось выявить их пол�
ный спектр. Как на особенность
данной избирательной кампа�
нии он указал на участие в фаль�
сификациях не только «партии
власти», но и других партий, та�
ких, как ЛДПР и «Родина». Вы�
ступавший отметил масштаб�
ность нарушений в Москве, где
дело дошло до снятия председа�
теля окружной избирательной
комиссии и его первого замести�
теля в Новопеределкино, также
было заменено большинство
председателей УИК.

Н.В. Арефьев привёл приме�
ры наиболее распространённых
на этих выборах форм наруше�
ний. В их числе — поддельные
бюллетени, отмеченные сразу в
семи регионах (Тверская об�
ласть, Ленинградская область,
Приморский край и т.д.); под�
куп избирателей (Ленинград�
ская область, Тверская область и
т.д.); принуждение к голосова�
нию; вброс бюллетеней, обнару�
женный в восьми регионах; под�
воз избирателей (Саратовская
область, Красноярский край,
Мордовия и Татарстан); прямая
фальсификация (люди обнару�
живали себя в числе проголосо�
вавших). 

«Практически там, где были
выборы, везде занимались под�
тасовкой», — констатировал се�

кретарь ЦК КПРФ. Подводя
итог, выступавший отметил, что
нет никаких оснований призна�
вать прошедшие выборы чест�
ными и легитимными.

И.И. Мельников: «КПРФ
не только подтвердила,

но и укрепила статус
главной оппозиционной

силы»
Первый заместитель Председа�

теля ЦК КПРФ И.И. Мельников
отметил, что, исходя из данных,
поступающих с востока страны,
КПРФ не только подтвердила, но
и укрепила статус главной оппо�
зиционной силы. По его мнению,
цифры, которые в ближайшее
время начнут поступать из цент�
ральных регионов, только под�
твердят этот вывод.

«В целом мы удовлетворены
не самими выборами и не ходом
избирательной кампании, а теми
результатами, которые сейчас
имеем и получаем», — сказал
И.И. Мельников. Он привёл в
качестве примера ряд ярких по�
бед кандидатов от КПРФ. Так,
Светлана Иванова по одноман�
датному округу на Сахалине и
Сергей Клестов в Новосибирске
на довыборах в областное Зако�
нодательное собрание смогли
обойти кандидатов�«единорос�
сов», затративших несравнимо
большие средства на ведение
выборной кампании. 

Также выступавший отметил
большое число побед по одно�
мандатным округам во Владиво�
стоке, в Бийске, в Рубцовске Ал�
тайского края, где были выигра�
ны по четыре округа. В Омске,
по его словам, «Единая Россия»
набрала 38%, а КПРФ — 27,5%
по партийным спискам. В Бий�
ске — 36% и 35% соответствен�
но. Схожая ситуация и в Рубцов�
ске: «Единая Россия» — около
32%, а КПРФ — около 31%. 

Д.Г. Новиков: 
«Мы по целому ряду 
позиций улучшили 

свой результат»

«Все попытки спрогнозиро�
вать ухудшение позиций КПРФ
по итогам этих выборов прова�
лились. Компартия действитель�
но уверенно занимает второе ме�
сто. Мы по целому ряду позиций
улучшили свой результат и на
Дальнем Востоке, и в Сибири»,
— сказал заместитель Председа�
теля ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. 

«Почти везде, где проходили
выборы по партийным спискам,

«Единая Россия» не дотягивает
до 50 процентов голосов. Боязнь
конкуренции заставила «партию
власти» уйти от выборов исклю�
чительно по спискам партий.
Вот почему они так активно вне�
дряют выборы по одномандат�
ным округам, — пояснил Д.Г.
Новиков. — Но административ�
ный ресурс, который работает на
выборах в одномандатных окру�
гах, все ещё позволяет «Единой
России» сохранять своё моно�
польное положение в законода�
тельных органах». 

«Мы за честную и справедли�
вую конкуренцию, — подчерк�
нул выступавший. — По всем
нарушениям, которые были за�
фиксированы на этих выборах
нашей Юридической службой,
будут подготовлены иски. Вна�
чале мы будем добиваться разби�
рательств на уровне избиратель�
ных комиссий, а если потребует�
ся, то и в судах». 

С.П. Обухов: 
«Не превращать выборы

в клоунаду!»

«Мы перед собой ставили на
этих выборах задачи сохранения
статуса второй политической
силы и расширения ареала по�
бед над «Единой Россией». По
Дальнему Востоку можно ска�
зать, что в основном эти задачи
решены», — подчеркнул член
Президиума, секретарь ЦК
КПРФ С.П. Обухов. 

«Эти выборы были как не�
кий смотр партий перед пре�
зидентской кампанией. Так,
мы видим, что господин Пу�
тин лично вписался в избира�
тельную кампанию всех кан�
дидатов в губернаторы. Там
Путин лично участвовал, а у
нас — «меньшие братья Генна�
дия Андреевича». Если срав�
нивать конкуренцию с Жири�
новским, то наши товарищи
«надрали рожу» господину
Жириновскому. По крайней
мере, на Дальнем Востоке, где
он лично возглавлял списки»,
— иронично заметил Сергей
Павлович. 

«Поэтому все его разговоры о
том, что ЛДПР — это «партия
номер два», что Жириновский
скоро вокруг ЛДПР объединит
все оппозиционные силы, ока�
зались клоунадой. Он может с
этим выступать и дальше». 

Руслан ТХАГУШЕВ,
Алексей БРАГИН,

Павел ОРЕХОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

М Ы НИКОГДА ещё не начинали
очередную парламентскую сес�
сию в такой сложной, в такой тре�

вожной для нашей страны обстановке.
Надо говорить прямо: России объявлена
война. Наши противники используют
экономическое оружие, но это самая на�
стоящая война. Мы обязаны это осозна�
вать. Американские санкции откровенно
нацелены на то, чтобы нанести масштаб�
ный удар по российскому сырьевому сек�
тору, выдавить нас с мирового рынка,
полностью дестабилизировать нашу эко�
номику. А значит — и страну в целом.
Идёт уже абсолютно неприкрытая борьба
с Россией на уничтожение. В этой ситуа3
ции необходимо проявить максимальную
ответственность, собрать все силы, все
имеющиеся у страны ресурсы. И без про3
медления решать задачу самостоятельного
развития, требующую новой индустриали3
зации и принципиального пересмотра соци3
ально3экономической модели, навязанной
нам в результате разрушения СССР. Без
этого мы просто обречены на прозябание
и деградацию.

В последние годы власть всё настойчи�
вее стремится отделить внешнеполитичес�
кие проблемы от внутренних социально�
экономических. Но на самом деле эти
проблемы взаимосвязаны, тесно перепле�
тены и составляют общую колоссальную
угрозу безопасности Российского государ�
ства. Так откровенно давить на нас, так раз3
нузданно нам угрожать Западу позволяет
именно то, что четверть века назад страну
втянули в систему «глобального капитализ3
ма». Заставили её отказаться от экономиче3
ской и финансовой самостоятельности.
Ввергли в криминально3олигархическую
вакханалию. Вынудили принять правила
хищного транснационального капитала на
правах подчинённого ему сырьевого при�
датка. И продолжают вести нас по тому же
пути, несмотря на то, что этот курс уже
многократно доказал свою губительность,
а его сохранение становится для России
всё более опасным.

Вместо того чтобы признать необходи�
мость смены курса, исправления ситуации
в экономике, восстановления националь�
ной промышленности, власть замалчивает
истинные масштабы кризиса. И по�преж�
нему пытается уверить народ, что мы идём
верной дорогой. Нас убеждают, что эконо�
мика начала расти, что инфляция снизи�
лась до нулевого уровня, что в стране нет
никакой массовой бедности. Но спраши�
вается: если всё так хорошо, то почему
власть продемонстрировала откровенный
страх перед региональными выборами, про3
шедшими 10 сентября? Почему она так явно
стремилась к тому, чтобы на эти выборы
пришло как можно меньше избирателей?
Ответ заключается в том, что власть осо�
знаёт: народ не может одобрять проводи�
мую политику и её разрушительные ре�
зультаты.

Выборы — это мирный, демократичный
способ выйти из тяжелейшего кризиса.
Мы, КПРФ, относимся к выборам исклю�
чительно ответственно. Наша программа
«Десять шагов к достойной жизни» была
представлена всем избирателям России.
Под эту программу нами подготовлены
основные проекты законов. Избиратели
оценили нашу конструктивную позицию
и весомость наших предложений. Партия
улучшила свои результаты на Дальнем
Востоке, в Сибири и в других регионах
страны. И это при том, что в ходе агитации
и в день голосования было немало и мани�
пуляций, и грубых нарушений.

Мы считаем выборы эффективными,
если есть реальная программа, предлагаю�
щая обществу качественно новое разви�
тие, если есть сильная команда, способная
провести дебаты, если есть честный под�
счёт голосов. Мы сформировали сильную
команду своих кандидатов в депутаты и
губернаторы. Мы предложили «партии
власти» провести полноценные дебаты.
Но она уклонилась от содержательного
разговора о проблемах, упиваясь своими
возможностями, используя администра�
тивный диктат и эксплуатируя авторитет
президента.

Народ не может поддерживать курс, при
котором доходы граждан безостановочно
снижаются уже больше трёх лет подряд. 22
миллиона человек находятся за чертой
бедности. И за последний год таких стало
на 2 миллиона больше. Практически каж�
дая вторая семья балансирует на грани ни�
щеты. Посмотрите, каковы результаты со�
циологических опросов, проведённых за

последние месяцы. Даже тех опросов, ко�
торые проводят социологи, тесно связан�
ные с властью. 10% граждан говорят, что
недоедают. Каждому третьему не хватает
средств на покупку одежды. 70% не могут
позволить себе посещение культурных меро3
приятий. Это самый настоящий позор для
богатейшей страны мира, которую нынеш3
няя система превращает в страну обворо3
ванную и униженную. Обнищание, рост
цен и вопиющее социальное расслоение
— вот что абсолютное большинство назы�
вает главными проблемами, пока офици�
альная пропаганда рапортует о несущест�
вующем оздоровлении экономики. 

Даже на социальную поддержку «детей
войны» не находят средств в бюджете. Гит3
лер отнял у них детство, а сегодня дикий ка3
питализм отнимает у них достойную ста3
рость, обрекает на нищету. Закон о «детях
войны» КПРФ четырежды вносила в Госу�
дарственную думу. И раз за разом «партия
власти» отказывалась его принимать. Сей�
час вносим его в пятый раз. Неужели хва�
тит совести снова проигнорировать наше
требование о защите тех, кто больше всего
в ней нуждается? 

Происходит абсолютно беззастенчивое
ограбление народа в угоду ненасытной
олигархии. Миллионы людей нищают, а
кучка нуворишей продолжает баснослов�
но обогащаться. За последний год 200 бо�
гатейших российских собственников при�
бавили к своим капиталам ещё 100 милли�
ардов долларов. А всего у них в руках уже
460 миллиардов — два с половиной феде�
ральных бюджета. С начала нынешнего
года 28 главных олигархов разбогатели
ещё на 17 миллиардов долларов. И ничего
не отдают взамен стране, на ресурсах ко�
торой наживаются. Ничего в неё не вкла�
дывают. Только выводят капиталы за ру�
беж. Увели в иностранные офшоры уже
больше 60 триллионов рублей. Это пять фе3
деральных бюджетов. Создана система, ко3
торая выворачивает у страны и народа кар3
маны ради обогащения доморощенных нуво3
ришей. И ради укрепления зарубежной эко3
номики. Ради поддержки тех, кто, орудуя
санкциями, грозит окончательно поставить
нас на колени. 

В итоге в государственном бюджете се�
годня имеем только 13,5 триллиона руб�
лей. В то время как бюджет развития дол�
жен начинаться с 22 триллионов мини�
мум. Инвестиции в реальном секторе
экономики продолжают снижаться. Во
всех отраслях, кроме сырьевой, по ито�
гам первого полугодия 2017�го — обваль�
ное снижение прибыли предприятий.
Материально�техническая база эконо�
мики наполовину изношена. Даже в неф�
тянке — в самом благополучном секторе
— треть всех мощностей, согласно суще�
ствующим нормативам, уже полностью
устарела и фактически непригодна для
использования.

В стране снова началась стремительная
убыль населения. За первую половину
нынешнего года она ускорилась в сравне�
нии с прошлым годом в 4 раза. В каждом
третьем регионе России смертность в пол3
тора3два раза превышает рождаемость.
Целые регионы пустеют из3за вымирания и
из3за того, что люди бегут оттуда, спасаясь
от нищеты и разрухи. На днях состоялся
Восточный экономический форум. Пре�
зидент, выступая на его открытии, гово�
рил о масштабных проектах, которые
планируется развернуть в дальневосточ�
ном регионе. Но и он вынужден был при�
знать: там катастрофически не хватает
людских ресурсов для решения серьёзных
экономических и социальных задач. За
последние 25 лет Дальний Восток поки�
нули 2 миллиона человек. 

Вымиранию России прямо способству�
ет продолжающаяся «оптимизация» меди�
цинской сферы — кадровое сокращение,
падение качества медицинского обслужи�
вания, урезание бюджетных расходов. В
нынешнем году финансирование медицины
из федерального бюджета сократили ещё на
17% по сравнению с 2016 годом. А из регио3
нальных бюджетов на неё выделено на 44%
меньше, чем год назад.

Но и этот бюджет обнищания и деграда�
ции не исполняется, и его разворовывают,
используют нецелевым образом. В про�
шлом году Счётная палата РФ выявила на�
рушения на сумму 965 миллиардов рублей
при использовании бюджетных средств. А
нарушения только за первую половину
2017�го оказались более масштабными,
чем за весь прошлый год. Приоритетные
государственные программы в среднем

профинансированы лишь на треть от тех
средств, которые выделены на них в этом
году. По некоторым финансирование даже
не начиналось. 

Деградация экономики и социальной
сферы, массовое обнищание, растаскива3
ние российских финансовых ресурсов по
офшорам и иностранным банкам, колос3
сальная коррупция — это внутренние союз3
ники тех внешних противников России, ко3
торые атакуют нас с помощью санкций. И
те, кто способствует углублению кризиса в
нашей стране, кто ничего не делает, чтобы
ему противостоять, тоже выступают в роли
таких союзников. Эта политика противо�
речит национальным интересам страны и
играет на руку нашим заокеанским недо�
брожелателям. 

В последнее время российское руковод�
ство изменило свою позицию на внешне�
политической арене. Но если это не будет
подкреплено принципиальной сменой
курса внутри страны, нам не устоять перед
серьёзнейшими вызовами времени. 

Между тем правительство продолжает
рассматривать программы откровенных
либеральных экстремистов в качестве ре�
цепта «оздоровления» экономики, кото�
рое с такими программами обернётся ещё
более глубоким кризисом. На днях быв�
ший министр финансов Кудрин обнаро�
довал подробности своей программы «раз�
вития» России до 2024 года. В ней прямо
говорится: чтобы «оптимизировать» бюд�
жет и увеличить вложения в медицину и
образование, нужно фактически полно�
стью отстранить государство от управле�
ния экономикой, повысить пенсионный
возраст, урезать расходы на национальную
безопасность и оборону. И перевести ря�
довой состав вооружённых сил на кон�
трактную основу, сделать армию наёмной.
Вот какие рецепты нам навязывают в то
время, когда НАТО всё ближе подходит к
нашим границам, а международная обста�
новка становится всё более взрывоопас�
ной, чреватой масштабными военными
конфликтами. И даже новой мировой
войной. 

Либералы не только молчат о том, что
можно обеспечить приток колоссальных
средств в казну и получить полноценный
бюджет развития, вырвав из рук олигар�
хии минерально�сырьевую базу, положив
конец бесконтрольному выводу капиталов
за рубеж и приняв новое налоговое зако�
нодательство, при котором богачи будут
облагаться более высокими налогами. Они
не просто отвергают требования о справед3
ливом перераспределении национального
богатства, которое сегодня контролируется
узкой группой нуворишей. Они стремятся
окончательно ослабить Россию, полностью
обезоружить её под предлогом «оздоровле3
ния» экономики, которая их же усилиями
загнана в кризис. 

Но кабинет министров не перестаёт
прислушиваться к ним, брать на воору�
жение их программы. А нашу антикри�
зисную программу «Десять шагов к до�
стойной жизни» власть продолжает
упорно игнорировать. Хотя это единст�
венная внятная программа развития,
действительно отвечающая интересам
государства и абсолютного большинства
граждан. Единственная программа, в ко�
торой ясно сформулировано, как напол�
нить бюджет. Как добиться реального
импортозамещения. Как обеспечить рост
инвестиций в национальную экономику.
Как увеличить затраты на сельское хо�
зяйство минимум до 10% от расходной
части бюджета, а затраты на здравоохра�
нение, науку и образование — минимум
до 7% от его расходной части. 

Пора осознать: время требует от нас при3
нятия таких законов, которые будут способ3
ствовать возвращению под контроль госу3
дарства и общества стратегически важней3
ших отраслей и финансовых ресурсов стра3
ны. Законов, которые позволят отстранить
безответственную и всё больше наглеющую
олигархию от управления экономикой. Если
будем и дальше медлить с этим — не удер3
жим Россию от катастрофы, которая кос3
нётся каждого. В том числе и каждого из
тех, кто сегодня продолжает сопротивлять�
ся смене социально�экономического кур�
са, продолжает отрицать историческую не�
избежность левого поворота и возвраще�
ния к принципам социальной справедли�
вости и народовластия, без которых невоз�
можно сохранить страну и обеспечить ей
достойное будущее.

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

О БРАЩАЯСЬ со сцены к
детям Донбасса, лидер

коммунистов высказал тёп�
лые слова и пожелания в их
адрес. Он рассказал о том, что
сам родился в семье потомст�
венных учителей и с детства
впитал любовь к детям, ува�

жение к женщинам и почте�
ние к старикам. 

Говоря о конфликте в Донбас�
се, Геннадий Андреевич вспом�
нил, какой неожиданностью
был приход к власти на Украине
нацистов и бандеровцев, объя�
вивших войну всему русскому.

«Русский мир неискореним, —
заявил он. — Русские, украинцы
и белорусы — это один народ с
одной историей, с одной верой,
с одними победами, с одними
проблемами и трудностями. Я
уверен, что мы преодолеем и эти
невзгоды. А для того, чтобы их
преодолеть, надо, чтобы школа
готовила настоящих патриотов
и граждан, которые знают свою
историю, любят труд и уважают
старших».

Председатель ЦК КПРФ по�
благодарил всех, кто участвовал
в организации приёма детей
Донбасса в России, а также тех,
кто продолжает оказывать по�
мощь пострадавшим от войны
регионам. Он сообщил о том,
что Компартией в Донбасс был

отправлен уже 65�й конвой с гу�
манитарным грузом. «Вы в на�
шем лице имеете и старшего
брата, и своего помощника, и
хорошего учителя, доброго на�
ставника», — заявил Г.А. Зюга�
нов. В завершение выступления
он наградил дом отдыха «Снеги�
ри» от имени депутатов Госдумы
почётной грамотой и памятной
медалью.

Пресс3служба ЦК КПРФ.

К итогам выборов2017

Настаиваем 
на восстановлении нормальных, 

демократических выборов

Вечером 10 сен

тября, в Централь

ном штабе КПРФ
по выборам со

стоялась пресс

конференция ру

ководства Ком

партии, посвящён

ная итогам завер

шившейся изби

рательной кампа

нии. Перед жур

налистами выс

тупил Председа

тель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов.

Сохранение России 
требует смены курса
К открытию очередной сессии Государственной думы

Русский мир 
неискореним

7 сентября в подмосковном оздоровительном ком

плексе «Снегири» прошёл праздничный гала
концерт
«Дети России — детям Донбасса». Участие в меропри

ятии принял Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

11 сентября в Государственной думе состоялась ещё одна
пресс3конференция руководства КПРФ по итогам избиратель3
ной кампании. 

«В целом, — подчеркнул Геннадий Андреевич Зюганов, —
соперничали административный ресурс и содержательная
программа, которую мы разработали. В данном случае КПРФ
являлась единственной политической силой, предлагавшей
решение проблем, а не выборные технологии и поддержку
президента». 

Г.А. Зюганов также подчеркнул, что должны быть приняты
изменения в законодательство, предусматривающие дебаты
между ведущими кандидатами на президентских выборах.

«Что касается грязных зон. Мы считаем, что нет смысла
признавать выборы в Мордовии. Мы уже обращались к своим
коллегам из «Единой России» и другим, чтобы сформировать
комиссию и расследовать все преступления, которые вершатся в
этой республике», — сказал Геннадий Андреевич.

«В своё время, — напомнил Г.А. Зюганов, — были злостные
нарушения в Ростовской области, мы приглашали сюда
губернатора, он выступал и отчитывался перед Государственной
думой. Я считаю, что пришло время пригласить руководителя
Мордовии и спросить его по всей строгости закона, почему
выборы снова там превращаются в произвол и мордобой».

В пресс3конференции также приняли участие первый
заместитель Председателя ЦК КПРФ И.И. Мельников,
заместители Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и 
Д.Г. Новиков, члены Президиума, секретари ЦК КПРФ 
А.Е. Клычков и С.П. Обухов, член Президиума ЦК КПРФ 
Н.В. Коломейцев.

Пресс%служба ЦК КПРФ.
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Громкий хор обе�
щаний чиновников пе�
рекрыл даже рокот
истребителей Су�35,
открывших своим вы�
ступлением Восточ�
ный экономический
форум (ВЭФ), состо�
явшийся во Владивос�
токе с 5 по 7 сентября.

Д ЕЙСТВИТЕЛЬНО, что
по сравнению с реактив�
ным рёвом звучные ин�

формационные хлопки вроде:
построим мост с Сахалина в
Японию, создадим на Дальнем
Востоке 100000 новых рабочих
мест, победим алкоголизм в
масштабах всего региона и
прочие умопомрачительные
посулы, которые путинская
номенклатура щедро рассыпа�
ла на ВЭФ? Владимир Путин
приехал, лукаво улыбнулся и
пригрозил пальчиком новояв�
ленным маниловым: «Если
что, спрошу строго». Однако
от этого дурманящие миражи
отнюдь не рассеялись.

Мероприятие получилось не
только шумным, но и весёлым.
Иные перлы высокопоставлен�
ных особ без улыбки воспри�
нимать было невозможно. Тре�
тий уже по счёту ВЭФ, при�
влёкший на этот раз около 4000
гостей из почти 50 стран, про�
водится, согласно официаль�
ной установке, «в целях содей�
ствия ускоренному развитию
экономики Дальнего Востока и
расширения международного
сотрудничества в Азиатско�Ти�
хоокеанском регионе».

Как и полагается в таких слу�
чаях, форум был организован
по принципу красочной потём�
кинской деревни. Выставка
«Улица Дальнего Востока» ма�
нила посетителей продукцией
«территорий опережающего
развития», Свободного порта
Владивосток, предприятий, ус�
пешно осваивающих немалые
госсубсидии и налоговые льго�
ты (без особой, впрочем, пока
отдачи). Отдельный стенд был
отведён «восточному гектару».
Покамест гектаров не очень
много, учитывая не слишком
большое число россиян, жела�
ющих перебраться в глухомань
без особой перспективы полу�

чить жильё и разбогатеть среди
тайги без какой бы то ни было
инфраструктуры и элементар�
ных удобств. Но пройти мимо
медовых сот, предлагаемых
бесплатно, мало кому из иност�
ранных гостей удавалось, не
отведав их. Но в коня ли корм?
Безусловно, красочное действо
ВЭФ было рассчитано прежде
всего на зарубежных инвесто�
ров, которые вкладываться в
страну, переживающую эконо�
мический кризис, отнюдь не
спешат.

Подкармливая иностранцев
помидорами, выращенными в
круглогодичных теплицах Яку�

тии, организаторы мероприя�
тия не забывали наполнять во�
время бокалы участников дей�
ства. Действительно, на трез�
вую голову едва ли кто из азиат�
ских «акул капитализма» смог
бы воспринять сногсшибатель�
ные инициативы наших чинов�
ников. Взять хотя бы наделав�
шую немало шума инициативу

Кремля, оглашённую на ВЭФ
первым вице�премьером Иго�
рем Шуваловым. По его сло�
вам, Россия предлагает Токио
построить мост от острова Хок�
кайдо до Сахалина. При этом
пока что нет даже моста, соеди�
няющего Сахалин с родным
материком. Зато присоединить
остров, к которому Токио до
сих пор имеет территориальные
претензии, к Японии — не про�
блема! Стоимость проекта всего
«каких�то» 500 млрд рублей.
Для сравнения: это значитель�
но больше, чем Россия тратит
на всё наше многострадальное
здравоохранение за год.

«Проект весьма иллюзор�
ный. У японцев есть и необхо�
димые деньги, и технологии
для строительства семикило�
метрового моста, но они едва
ли пойдут против воли своего
старшего партнёра — США, с
которым связаны не только
экономическими, но и обо�
ронными узами. Кроме того, в

Японии сложился устойчивый
консенсус, что с Россией дел
иметь нельзя, прежде чем не
будет решён вопрос о «север�
ных территориях», — сказал
«Правде» политолог Дмитрий
Орешкин.

Однако будет мост — не бу�
дет, какая разница? Чиновнику
главное пропиариться в глазах
самодержца. И здесь номенк�
латурная рать оттянулась по
полной программе. Наиболее
острой проблемой для моло�
дых и горячих покорителей хо�
лодного края, как известно,
остаётся жильё. Заместитель
министра РФ по развитию

Дальнего Востока Сергей Ка�
чаев откликнулся на сокровен�
ные мечты юношества, сооб�
щив, что «две главные задачи,
которые позволят закрепить
молодёжь на Дальнем Востоке,
— работа и жильё».

Но вот только что на практи�
ке? Не далее как в июле секре�
тарь Совбеза России Николай

Патрушев сообщил, что за по�
следние 20 лет отток населения
из региона составил почти 2
млн человек. Он отметил, что
причиной тому является не�
развитость социальной, жи�
лищно�коммунальной и
транспортной инфраструкту�
ры, низкий уровень доходов в
большинстве отраслей эконо�
мики округа, высокая зависи�
мость от поставок продоволь�
ствия. По словам Патрушева,
всё это «негативно отражается
на качестве и уровне жизни
дальневосточников, способст�
вует миграции населения в
другие регионы в поисках луч�
шей жизни».

Что со всем этим делать, по�
ка не понятно. Ничего лучше�
го, чем широковещательно по�
обещать посреди тайги создать
100000 рабочих мест к 2020 го�
ду, чиновники, участвовавшие
в ВЭФ, не придумали. По�
скольку у государства в казне
по нынешним трудным време�
нам средств немного, все на�
дежды на иностранцев, на ко�
торых, в общем�то, и было в
первую голову рассчитано вла�
дивостокское действо. Но и
здесь не всё так просто.

«Прежде чем вложиться в
Россию, азиатские партнёры
смотрят, насколько выгодны
для них эти инвестиции по
сравнению с другими региона�
ми Восточной Азии. Даже учи�
тывая богатства дальневосточ�
ного края, сначала необходимо
создать транспортную инфра�
структуру, выгодные для бизнеса
условия работы. Пока же мы ви�
дим в России лишь коррупцию,
высокие административные ба�
рьеры, препятствующие пред�
принимательству. Само государ�
ство развивает регион больше на
словах. Нужна долгосрочная го�
сударственная политика по раз�
витию Сибири и Дальнего Вос�
тока, а этого пока нет», — сказал
«Правде» заместитель директора
Центра развития НИУ ВШЭ Ва�
лерий Миронов.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Форум пустых обещаний

7 СЕНТЯБРЯ у приёмной президен�
та прошла импровизированная
пресс�конференция матери иска�

леченного на шахте горнорабочего
Александра Шихова — Веры Шиховой.

Об этой ситуации «Правда» неодно�
кратно писала начиная с 2013 года, од�
нако за прошедшие несколько лет ниче�
го не изменилось. Не помогли ни мно�
гочисленные пикеты, ни обращения в
различные инстанции, к властям всех
уровней. Идёт уже пятый год, как от�
важная женщина из города Прокопьев�
ска Кемеровской области пытается до�
биться исполнения решения суда о при�
знании сына полностью нетрудоспо�
собным и об установлении ему первой
группы инвалидности. В. Шихова рас�
сказала журналистам о своей беде, о той
борьбе, которую она продолжает, и со�
общила, что, несмотря ни на какие пре�
пятствия, она не собирается сдаваться.

Вера Шихова вернулась в Москву в
очередной раз в мае нынешнего года
(после вынужденного прекращения ак�
ции протеста, продлившейся больше
года, — круглосуточного пикета у теле�
центра Останкино, начатого в августе
2015�го). До этого был подобный дли�
тельный пикет в Ильинском сквере (с
июня по декабрь 2013�го), после чего
прокопьевские власти гарантировали
решение её проблемы. Однако обеща�
ния не были выполнены, и в июле 2014�го
она вернулась в Москву. Но букваль�
но через две недели её насильственно
выдворили из столицы в Прокопьевск,
где предъявили обвинение в клевете на
председателя прокопьевской медико�
социальной экспертной комиссии.
Очередное возвращение В. Шиховой
состоялось летом 2015�го, был начат
пикет длиною в год у телецентра в Ос�
танкино. Но надежды на прессу также
не оправдались, руководству Первого
канала, видимо, тема защиты трудовых

прав рабочих людей не слишком�то ин�
тересна.

И вот Вера Шихова вновь в Москве.
Теперь она ежедневно выходит на Ма�
нежную площадь и к приёмной прези�
дента с плакатом�обращением, наде�
ясь, что всё�таки в конце концов на её
проблему обратят внимание. Ведь сей�
час ситуация обострилась до того, что
Александра, получившего на шахте тя�
жёлые травмы (семь переломов в груд�
ном отделе позвоночника, черепно�
мозговую травму, разрыв связок с обеих
сторон левого коленного сустава и дру�
гие увечья), лишили даже третьей груп�
пы инвалидности, которую, кстати, ус�
тановили, как в насмешку, «по общему
заболеванию». Но чиновники упорно
игнорируют Веру. Зато регулярно во
время пикетов подходят полицейские,
несколько раз её даже задерживали, но
потом отпускали, так как состава пра�
вонарушений не было.

— Нас просто�напросто лишают
средств к существованию, — говорит
Вера Васильевна. — Каждый год сыну
упорно ставили третью группу, хотя
очевидно было, что такие тяжёлые
травмы привели к полной утрате трудо�
способности. А в этом году нам даже
отказали в проведении медико�соци�
альной экспертизы, и таким образом у
сына сейчас нет даже третьей группы.
Якобы на основании того, что у него
нет направления на экспертизу, хотя по
действующему положению можно
обойтись без него — по личному заяв�
лению. Направление я не могу полу�
чить, так как в нём отражают не все
травмы сына. Я потребовала внести
полную информацию, но безуспешно.

Кроме того, в приказе министра тру�
да и соцразвития Топилина «Об ут�
верждении административного регла�
мента по предоставлению государст�
венной услуги по проведению медико�
социальной экспертизы» чётко сказано
по поводу экспертизы, что «оснований
для приостановления и отказа в предо�
ставлении государственной услуги дей�
ствующее законодательство не содер�
жит». Но, несмотря на это, нам отказа�
ли. Словом, творят что хотят. Ходила к
чиновникам от здравоохранения Кеме�
ровской области. Они в курсе всего
происходящего, но никаких действий
предпринимать не собираются. 

В Прокопьевске бесполезно рассчи�
тывать на справедливость. Но и здесь, в
Москве, сложно чего�то добиться. К
примеру, подаю обращения в приёмную
администрации президента, а чиновни�
ки пересылают их в администрацию
Прокопьевска. И на этом всё затихает.
Замкнутый круг получается. Кроме то�
го, обращалась в службу судебных при�
ставов в Москве с жалобой на то, что
прокопьевские приставы халатно отно�
сятся к своим обязанностям (уже кото�
рый год не исполняется решение суда об
определении полной утраты трудоспо�
собности, установлении первой группы
инвалидности, а приставы ничего не
предпринимают). И опять — молчок. 

Отчаявшаяся мать продолжит доби�
ваться справедливого решения. Отсту�
пать некуда. Дома ждёт сын, ставший
инвалидом в 23 года из�за того, что ру�
ководство шахты не озаботилось техни�
кой безопасности и вовремя не замени�
ло изношенное оборудование.

Сдаться теперь означает, что всё бы�
ло зря: трудные пикеты, задержания,
война с чиновниками. Борьба будет
продолжена.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Р АНЕЕ памятник стоял на
территории бывшей ме�
теостанции.

— 22 апреля, в день рожде�
ния Владимира Ильича Лени�
на, мы нашли памятник. Он
был сильно повреждён ванда�
лами. Договорились об уста�
новке памятника на новом ме�
сте — напротив здания управ�
ления. Пригласили художни�
ка�реставратора из драмтеат�
ра, который полностью отрес�
таврировал монумент в тече�
ние месяца. Работы были про�
изведены за счёт средств фон�
да городского и краевого ко�
митетов КПРФ. Теперь в горо�
де насчитывается семь памят�
ников Ленину, — рассказал
первый секретарь Читинского
городского комитета КПРФ
Роман Берг.

На открытии первый секре�
тарь Забайкальского краевого
комитета КПРФ Юрий Гайдук
поблагодарил всех, кто принял
участие в восстановлении па�

мятника: «Уважаемые товари�
щи, знаменательно, что трудо�
вые коллективы сохраняют, бе�
регут добрую память о советской
эпохе и вождях революции. Мы
благодарим работников метео�
станции и жителей края за то,
что они чтут эту память».

Краевой комитет КПРФ
вручил благодарственные
письма начальнику Забайкаль�
ского управления по гидроме�
теорологии и мониторингу ок�
ружающей среды Ольге Ляш�
ко, начальнику администра�
тивно�хозяйственной службы
Забайкальского УГМС Генна�
дию Филинову и художнику�
реставратору Юрию Белюсеву.
За перенос и установку памят�
ника поблагодарили Гагика
Торосяна и вручили ему ме�
даль КПРФ «100 лет Великой
Октябрьской социалистичес�
кой революции».

Пресс�служба Забайкальского
краевого комитета КПРФ.

Реставрирован и установлен

Заметки по поводу

Человеческая трагедия

С Лениным в сердце

В замкнутом круге

7 сентября в Чите прошло торжественное от�
крытие восстановленного памятника вождю ми�
рового пролетариата Владимиру Ильичу Ленину.
Благодаря коммунистам памятник был реконст�
руирован и размещён напротив здания Забай�
кальского управления по гидрометеорологии и
мониторингу окружающей среды (УГМС).

Встреча с журналистами

П ЕРВЫМ перед журна�
листами выступил ру�
ководитель фракции

коммунистов Геннадий Зюга�
нов, начавший с анализа слож�
ной международной ситуации.

— Месяц назад в США при�
нят закон об антироссийских
санкциях, — напомнил он. —
Это 184 страницы, более по�
ловины из которых посвяще�
но объявлению нам новой
финансово�экономической
войны, цель которой — унич�
тожение российского сырье�
вого сектора и вытеснение
нас с главных рынков плане�
ты. Американцы уже строят в
Европе 21 причал для того,
чтобы продавать свой сжи�
женный газ, который гораздо
дороже российского. Одно�
временно они организовали
мощное политическое давле�
ние на все страны, включая
Германию, для того чтобы они
отказались от строительства
как Северного, так и Южного
потока. Если мы потеряем ев�
ропейский рынок, если нас не
пустят в Японию (а у амери�
канцев для этого много рыча�
гов), если в Азии начнут до�
бывать сланцевый газ, то рос�
сийский бюджет, который
сейчас составляет 13,5 трлн
рублей, развалится практиче�
ски полностью.

Оценивая внутреннее поло�
жение в России, Г. Зюганов
подчеркнул, что кризис, не�
смотря на оптимизм властей,
продолжает углубляться.
Прибавка есть только в сырь�
евом секторе. Но и тут опас�
ности большие. Обрабатыва�
ющая промышленность бук�
сует. Жизнь россиян стала
ещё хуже. За последнее время
число нищих увеличилось
ещё на два миллиона. Треть
граждан признались, что жи�
вут крайне бедно. Четырнад�
цать миллионов россиян, от�
носивших себя к среднему
классу, тоже резко снизили
свои доходы. Вымирание Рос�
сии усилилось. За минувшее
полугодие страна недосчита�
лась 120 тысяч человек. Рас�
кол общества углубляется.
Богачи богатеют, а остальные
нищают. Довольны своей
жизнью лишь 5—7% граждан.
Последние три года не растут
ни пенсии, ни зарплаты, ни
доходы. В целом раскол ста�
новится нетерпимым.

— Считаем, что обстановка
требует качественно новой
финансово�экономической
политики, — отметил Генна�
дий Андреевич. — Мы подго�
товили программу «Десять
шагов к достойной жизни».
Она опубликована многомил�
лионным тиражом. Она абсо�
лютно конструктивна. Разви�
тие начнётся, если бюджет бу�
дет превышать 22 триллиона
рублей. Те предложения, ко�
торые правительство Медве�
дева уже представило, топчут�
ся на прежних показателях, и
ничего похожего на развитие
там нет. В связи с этим для нас
исключительно важен и кон�
троль за ходом исполнения
уже намеченных бюджетных
ассигнований. Я посмотрел
доклад Счётной палаты и
просто ахнул: даже главные
президентские программы
профинансированы за полу�
годие только на одну треть. А
если взять поддержку экспор�
та отечественной промыш�
ленной продукции, то эта
программа реализована лишь
на 1 процент.

Геннадий Зюганов также
обратил внимание на резкое
увеличение в стране нецеле�
вого расходования бюджет�
ных средств. В первом полу�
годии оно составило почти
триллион рублей, что в два
раза больше, чем за весь про�
шлый год.

— Мы убеждены, — под�
черкнул он в завершение, —
что программа КПРФ «Десять
шагов к достойной жизни»
жизнеспособна и эффектив�
на, и поэтому наша фракция
подготовила под её реализа�
цию целый пакет законов.

Взявший затем слово пред�
седатель Комитета Госдумы
по аграрным вопросам Влади�
мир Кашин рассказал, что
только за последние два года
фракция коммунистов в Гос�
думе подготовила 141 проект
законов и 70 из них носят со�
циально�экономический ха�
рактер. Они позволили бы ре�
шить самые сложные пробле�
мы в стране.

— Власть уверяет, — заявил
он, — что в России нет денег
на развитие промышленнос�
ти, здравоохранения, образо�
вания, сельского хозяйства.
Но для того, чтобы они были,
надо по�другому формиро�
вать бюджет. Поэтому важ�
ный пункт нашей программы
— это национализация клю�

чевых отраслей. В первую
очередь здесь речь идёт о при�
родных ресурсах, нефтегазо�
вом комплексе, металлургии,
энергетике и транспорте.

В связи с этим выступав�
ший заметил, что сегодня бо�
лее 75% важнейших отраслей
экономики находится в руках
иностранного капитала. В том
числе энергетика. Решить эту
проблему возможно через ба�
зовый законопроект, подго�
товленный фракцией КПРФ.

— Надо отвязаться от дол�
лара в денежно�кредитной
сфере, — считает В. Кашин. —
У нас есть конкретные пред�
ложения. Они уже были апро�
бированы практикой прави�
тельства Примакова—Маслю�
кова. Надо взять под кон�
троль валютные операции и
эффективно использовать
имеющиеся средства.

Только вдумайтесь, негодо�
вал депутат, наша некогда мо�
гущественная страна сегодня
по своему экономическому
развитию занимает всего
лишь 93�е место в мире!

То, как проводится рефор�
мирование Российской акаде�
мии наук, выступавший на�
звал преступлением. Уже три
года, по его словам, ничем не
занимаются ни отраслевая на�
ша наука, ни фундаменталь�
ная. По большому счёту, про�
исходит ликвидация самых
серьёзных научных школ и
перераспределение того иму�
щества и ресурсов, которыми
располагала академия. Поэто�
му депутаты�коммунисты тре�
буют увеличить финансирова�
ние науки и остановить про�
извол в её реорганизации.

— Обеспечение продоволь�
ственной безопасности стра�
ны, — убеждён В. Кашин, —
не менее важно, чем обеспе�
чение её обороноспособнос�
ти. На этот счёт у фракции
КПРФ есть комплекс законо�
проектов. Считаем, что необ�
ходимо направить на под�
держку села как минимум 10
процентов расходной части
бюджета. Для начала хотя бы
триллион рублей, а не те 240
миллиардов, которые мы се�
годня для развития сельского
хозяйства выбиваем.

Депутат также рассказал,
что у коммунистов есть кон�
кретные предложения, как
улучшить положение дел в об�
разовании и культуре и орга�
низовать народный контроль.

С планов депутатской дея�
тельности на мировой арене
начал своё выступление заме�
ститель Председателя ЦК
КПРФ, первый заместитель
председателя Комитета Госду�
мы по международным делам
Дмитрий Новиков.

— Одним из первоочеред�
ных в осеннюю сессию мы
рассмотрим обращение депу�
татов Госдумы к ООН и пар�
ламентам стран мира с требо�
ванием прекратить блокаду,
организуемую США против
Кубы, — рассказал он. — В
прошлые годы все четыре
фракции дружно поддержали
аналогичные обращения. Это
решение, безусловно, будет
способствовать сплочению
вокруг России традиционного
блока наших союзников.

Д. Новиков также напом�
нил, что в завершение про�
шедшей весенней сессии все
фракции нижней палаты пар�
ламента поддержали обраще�
ние, в котором выразили своё
возмущение решением поль�
ских властей о сносе совет�
ских памятников.

— Считаем, что вопрос
борьбы с антисоветизмом и
русофобией — это вопрос не
только внешней, но и внут�
ренней политики, — убеждён
депутат. — Особую остроту он
принял сейчас — в год столе�
тия Великой Октябрьской со�
циалистической революции.
Опросы общественного мне�
ния показывают, что люди по�
прежнему считают главными
событиями XX века Великий
Октябрь, победу над фашиз�
мом и прорыв в космос. По
данным Левада�центра, 39%
опрошенных высказались за
то, что надо устанавливать в
стране памятники Иосифу
Виссарионовичу Сталину.
Поэтому праздник 7 ноября
должен носить общенацио�
нальный характер. Мы высту�
пили с инициативой о возвра�
щении ему статуса государст�
венного выходного празднич�
ного дня.

В то же время, по мнению
выступавшего, волна антисо�
ветизма в стране продолжает�
ся. Полки книжных магази�
нов завалены продукцией, не�
справедливо марающей слав�
ную советскую историю.
Свою разрушительную дея�
тельность продолжает Ель�
цин�центр. Дмитрий Новиков

предложил перепрофилиро�
вать его в крупный исследова�
тельский центр, который бы
занимался стратегическим
планированием, изучал при�
чины произошедшего с Со�
ветским Союзом. Несколько
таких научных центров есть в
Китае. Они внимательно изу�
чают то, что случилось с
СССР, чтобы не повторить
подобного у себя.

От имени фракции КПРФ
депутат также предложил при�
нять проект закона о недопус�
тимости героизации участни�
ков иностранных интервен�
ций и коллаборационистов.

— Считаем, что 2018 год не
стоит проводить под знаком
100�летия со дня рождения
злобного антисоветчика
Александра Солженицына, —
продолжил Д. Новиков. —
Предлагаем провести этот год
под эгидой 150�летнего юби�
лея великого пролетарского
писателя Максима Горького.

Дмитрий Георгиевич также
рассказал, что подготовлен�
ный коммунистами законо�
проект «Образование для
всех», цель которого — вывес�
ти образование из сферы ус�
луг и направить его на форми�
рование грамотного и духовно
высокоразвитого человека,
вновь будет внесён на рассмо�
трение Госдумы.

— Мы также будем настаи�
вать на изменении принципов
бюджетной политики, — до�
бавил он. — Из бюджета на
науку, образование и здраво�
охранение должно выделять�
ся по восемь процентов.

Председатель Комитета
Госдумы по делам Содружест�
ва Независимых Государств,
евразийской интеграции и
связям с соотечественниками
Леонид Калашников рассказал
о готовящихся больших меро�
приятиях, посвящённых 100�
летию социалистической ре�
волюции. 22—23 сентября
они состоятся в Минске, а в
октябре — ноябре в Петербур�
ге и Москве. В них примут
участие иностранные гости из
многих стран.

Депутат также обратил вни�
мание на то, что в весеннюю
сессию Госдумой была упро�
щена процедура принятия
российского гражданства для
жителей Украины, а в пред�
стоящую сессию будет рас�
смотрен закон о переселенцах
применительно к «дальневос�
точному гектару».

В своём выступлении пред�
седатель Комитета Госдумы
по развитию гражданского
общества, вопросам общест�
венных и религиозных объ�
единений Сергей Гаврилов от�
метил, что необходимо фор�
мировать в России зрелое па�
триотичное общество. Без
этого преодолеть кризис бу�
дет трудно.

— Здесь намечен ряд меро�
приятий, — пояснил он, — в
том числе посвящённых 100�
летию Великого Октября.
Так, готовится несколько за�
конопроектов, направленных
на поддержку объединений
ветеранов, «детей войны»,
пионерских организаций. В
связи с этим очень важно, что
благодаря Геннадию Андрее�
вичу Зюганову в подмосков�
ных Снегирях сейчас лечатся
и отдыхают дети из Донбасса.

Депутат считает, что необ�
ходимо наконец�то делом
поддержать институт семьи.
Ведь соответствующая госу�
дарственная программа со�
кратилась в три раза.

Важным направлением де�
путатской работы он назвал и
борьбу с экстремизмом в ду�
ховной и религиозной сферах.
Здесь нужно усилить и ужес�
точить контроль над деятель�
ностью так называемых зару�
бежных неправительственных
организаций, различных
псевдорелигиозных сект, ко�
торые разрушают наше обще�
ство, угрожая национальной
безопасности.

По заверению депутата, в
осеннюю сессию будет подго�
товлен пакет законов, кото�
рые упростят процедуру полу�
чения гражданства для наших
соотечественников, а для со�
вершенствования законода�
тельства в области прав чело�
века состоятся парламентские
слушания по этой проблеме.

Затем депутаты ответили на
многочисленные вопросы
журналистов.

Завершая пресс�конферен�
цию, Геннадий Зюганов под�
черкнул, что большинство на�
ших людей, и особенно моло�
дёжь, поняли, что величие Со�
ветской эпохи надо не прини�
жать, а преумножать, и здесь
КПРФ готова активно реали�
зовывать свою программу.

Иван ГОРОВ.

Программа КПРФ
абсолютно

конструктивна
Законодательным инициативам, которые коммунисты внесут на рас�

смотрение Госдумы во время открывающейся на этой неделе осенней
сессии, была посвящена прошедшая 8 сентября в нижней палате парла�
мента пресс�конференция. В ней приняли участие Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов, заместители Председателя ЦК КПРФ Влади�
мир Кашин и Дмитрий Новиков, члены Президиума, секретари ЦК КПРФ
Леонид Калашников и Николай Арефьев, депутаты Госдумы РФ от КПРФ
Сергей Гаврилов и Александр Ющенко.

● Красочное действо ВЭФ было рассчитано прежде всего на зарубежных инвесторов.
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Э ТО НЕ ЯВЛЯЕТСЯ традиционным
противостоянием, например, власти и
оппозиции. Ну к какой оппозиции (по

определению) можно отнести… президента
республики И. Додона, который сегодня по
многим вопросам не находит общего языка с
правительством? По многим вопросам не на+
ходит он общего языка и с парламентом, хотя
в парламенте самой крупной фракцией явля+
ется патронируемая И. Додоном партия соци+
алистов. 

В самом парламенте также нет устойчивого
единства мнений даже по самым жизненно
важным вопросам. Например, о реформе из+
бирательной системы. В продавливании этой
реформы социалисты И. Додона идут рука об
руку с парламентским большинством, причём
пикантность ситуации заключается в том, что
значительная часть депутатов этого большин+
ства, избранная народом по партийным спис+
кам разных партий, продалась, в буквальном
смысле слова, всемогущему молдавскому
олигарху В. Плахотнюку, вышла из своих пар+
тийных фракций и создала во+
круг Демократической партии
В. Плахотнюка устойчивый
пул голосов, который про+
штамповывает законопроекты
«от хозяина». 

Левые обвиняют И. Додона
в том, что он продался В. Пла+
хотнюку, поддерживая пред+
ложенную олигархом реформу
избирательной системы, с по+
мощью которой олигарх на+
верняка получает в будущем
парламенте (избирается в 2018 г.)
уже бесплатное для него боль+
шинство голосов. 

Правые обвиняют И. Додона, что он рабо+
тает не в интересах Молдавии, а в интересах
России, и его надо судить. 

К сему следует добавить совершенно уни+
кальную роль Конституционного суда Мол+
давии, проводника прорумынских интересов
(пять судей Конституционного суда из шести
являются гражданами Румынии). Этот кон+
сультативный, вообще+то, орган подменяет
собой все ветви власти в Молдавии, являясь
одним из активнейших и важнейших участ+
ников политического процесса. 

Так, суд неоднократно выносил политичес+
кие по сути постановления, которые корен+
ным образом меняли даже конституционные
основы. Это касается «ликвидации» молдав+
ского языка, который назван румынским. Это
касается изменения формы избрания прези+
дента республики. По Конституции прези+
дента должен избрать парламент, но после ре+
шения Конституционного суда И. Додона из+
брали всенародным голосованием, вследст+
вие чего многие в Молдавии считают нынеш+
него президента нелегитимным. Суд провоз+
гласил законно находящуюся в Приднестро+
вье ограниченную группу российских войск,
охраняющую опасные для перемещения бое+
припасы, оккупационными войсками и по+
требовал их вывода любым путём, включая
военные действия. Также суд фактически за+
претил президенту И. Додону проводить ре+
ферендум 24 сентября по ряду вопросов рас+
ширения полномочий президента, функцио+
нирования парламента, возвращения в шко+
лы истории Молдавии в качестве учебной
дисциплины.

Весь этот пёстрый отряд перетягивателей
властного каната фактически отражает нали+
чие глубоких расколов внутри самого молдав+
ского общества, является источником напря+
жённости и непредсказуемости в молдавской
внутренней и внешней политике.

В начале сентября события стали убыст+
ряться и приобретать тревожную доминанту.

7 сентября на Яворовском военном полиго+
не (Львовская область, Украина) начались во+
енные учения «Быстрый трезубец» под патро+
натом НАТО. Учения продлятся до 23 сентяб+
ря. В них принимают участие 1800 представи+
телей вооружённых сил из 14 стран, членов
НАТО и кандидатов на вступление в этот во+
енно+политический блок.

Должны были принимать участие в учениях
и молдавские военные из состава 22+го миро+
творческого батальона «Молдова+1» (о нём
недавно рассказывала «Правда»). Однако
президент И. Додон наложил вето на решение

правительства отправить туда 57 военнослу+
жащих. Основание: Молдавия по Конститу+
ции является нейтральным государством, её
военные не могут принимать участия в по+
добного рода учениях.

Второй раз в этом году президент И. Додон,
главнокомандующий Вооружёнными силами
Молдавии, остановил использование пред+
ставителей молдавских вооружённых сил за
рубежом. Но если в первый раз, весной, его
слово сработало, то сегодня оно было самым
вызывающим образом проигнорировано пра+
вительством Молдавии. И молдавский кон+
тингент уже прибыл на полигон в соседнюю
страну.

«Не вижу никаких правдоподобных осно+
ваний и аргументов, которые оправдывают
отказ президента, — высказал мнение пре+
мьер+министр. — Никто не хочет иметь сла+
бую, неподготовленную армию. Тем более что
финансирование этих военных учений осу+
ществляется из бюджетов наших внешних
партнёров».

Президент И. Додон вынужден был при+
нять брошенный ему вызов. Первое, что он
сразу сделал, приказал установить фамилии
всех ослушников и понизить их в воинском
звании или вообще лишить звания. Предус+
мотрены и другие санкции.

Но это, разумеется, только начало. На 24
сентября президент И. Додон назначил про+
ведение дня протеста по всей стране против
отказа Конституционного суда дать слово на+
роду на референдуме по вопросам реформи+
рования общественных отношений. Он сам
хочет стать во главе протестных масс. 

— Я считаю, что в Кишинёве водить хоро+
воды вокруг правительства нет смысла, — за+
явил он. — Я не буду делать так, как правая
оппозиция: призывать народ ходить от одно+
го офиса к другому, а потом отправлять людей
домой. Я думаю, что всем это уже надоело. 

И. Додон объявил о дне протеста как этапе
подготовки более серьёзного наступления —
созыва Великого национального собрания,
чтобы, как он сказал, «свернуть эту власть и
поставить точку». Такое прямое обращение к
народу планируется провести ещё до конца
года, а если произойдут чрезвычайные собы+
тия, то и раньше. Как сказал И. Додон, «это
возможно в случае, если мы увидим, что пра+
вящая в Молдавии Демократическая партия
серьёзно готовится к войне на Днестре или
запускает другие инициативы, которые тоже
приведут к дестабилизации ситуации, напри+
мер снятие с должности президента».

Возможно, это его решение, оглашённое
ещё в начале сентября, фактически объявив+
шее войну правительству, и спровоцировало
ответные действия кабмина, выразившиеся в
прямом неподчинении требованию прези+
дента+главнокомандующего не отправлять
молдавский контингент на Украину. Терять+
то правительству при таких обстоятельствах
нечего.

Попытаются вывести народ на улицы и
другие силы. О массовых акциях заявила коа+
лиция парламентских партий, протестующих
против изменения избирательного законода+
тельства. Они выведут людей на улицу 17 сен+
тября. Молдавские коммунисты поддержива+
ют этот протест. Они уже отказались прини+
мать участие в формировании избирательных
округов по новой избирательной системе, от+
казались делегировать своих представителей
в созданную для этого комиссию.

Словом, Молдавия закипает…
Лев ЛЕОНОВ.

(Соб. корр. «Правды»).
г. Кишинёв.

О ДНА из самых масштаб+
ных демонстраций под
лозунгом «Узаконьте на+

шу мечту!» состоялась у башни
«Трамп тауэр» в Нью+Йорке. В
ней приняла участие главным
образом молодёжь, в том числе
студенты, воспользовавшиеся
DACA для легализации своего
положения. Многие из них
прибыли в США совсем ма+
ленькими, выросли в этой
стране, а теперь им грозит де+
портация на родину родите+
лей, которую они практически
не знают.

Как сообщил генпрокурор
Джефф Сешнс, DACA нахо+
дится в процессе отмены, по+
скольку «эта односторонняя
административная амнистия,
принятая при Обаме, привела
к наплыву несовершеннолет+
них на южной границе, что вы+
звало ужасные гуманитарные
последствия и закрыло для
американцев сотни тысяч ра+
бочих мест, занятых нелегаль+
ными пришельцами».

«Провальной и жестокой»
назвал новую стратегию Бе+
лого дома экс+президент Ба+
рак Обама, который в 2012
году своим указом ввёл в дей+
ствие программу «Мечтате+
ли» в обход конгресса, указав
при этом, что DACA является
временной акцией, а не путём
к получению гражданства.
Нынешний же хозяин Оваль+
ного кабинета Дональд
Трамп, вторя генпрокурору
Сешнсу, заявил, что запуск

программы привёл к массово+
му притоку в страну несопро+
вождаемых несовершенно+
летних из Центральной Аме+
рики, включая подростков,
которые могут стать членами
банд, таких как MS+13, и дал
законодателям шесть месяцев
для вынесения решения о
дальнейшей судьбе DACA —
её утверждения или выработ+
ки альтернативных вариан+
тов. Кстати, в поддержку от+
мены «Мечтателей» выступа+
ет целый ряд конгрессменов+

республиканцев, также счи+
тающих реализацию програм+
мы «гуманитарной катастро+
фой для США». 

Правда, противники DACA
почему+то упускают из вида,
что в ней предусмотрено доста+
точное количество ограниче+
ний (прибытие в США до до+
стижения 16+летнего возраста в
сопровождении родителя, по+

стоянное проживание в Шта+
тах с 15 июня 2007 года по 15
июня 2012 года, наличие сред+
него образования, отсутствие
судимостей), не позволяющих
любому новоприбывшему ре+
бёнку+иммигранту подпадать
под защиту «Мечтателей».

«Нас 800 тысяч — тех, кто
приехал в США по воле роди+
телей. Они хотели для нас луч+
шей жизни, а в Мексике это
было невозможно, — цитирует
манифестантов агентство
«Рейтер», уточняя, что участ+

ники акций называют себя
«мечтателями», имея в виду ре+
ализацию «американской меч+
ты». — DACA даёт нам возмож+
ность учиться, работать, слу+
жить в армии. Это очень важ+
но, поскольку мы ощущаем
поддержку со стороны прези+
дента и государства».

Между тем департамент внут+
ренней безопасности со дня на

день начнёт остановку DACA.
Новые заявки на получение раз+
решений на работу рассматри+
ваться не будут, но все уже суще+
ствующие станут соблюдаться до
даты их истечения. «Это посте+
пенный процесс, а не внезапный
отказ. Я не собираюсь уничто+
жать иммиграционные програм+
мы, а предоставляю конгрессу
возможность действовать», —
подытожил Дональд Трамп.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер. 

В ЫСТУПЛЕНИЕ «Крас+
ной фурии», как неред+
ко называют Сару Ва+

генкнехт и за форму одежды
(чаще всего она появляется в
бундестаге в красных костю+
мах), и за частые «огненные»
выступления с парламент+
ской трибуны, стало настоя+
щим «гвоздём программы» на
заседании уходящего состава
бундестага.

Так, критикуя политику
правительства в отношении
России, Сара Вагенкнехт
пристыдила Меркель, напом+
нив о роли и вкладе Москвы
в дело мирного объединения
Германии. Также лидер не+
мецких «Левых» безжалостно
проехалась по политике и
«достижениям» Меркель за
время работы на посту главы
правительства.

Любопытно, что в своей жё+
сткой критике Меркель Сара
Вагенкнехт оказалась отнюдь
не одинока. В ходе заседания
госпожа канцлерин сполна «по+
лучила» и от партнёров по коа+
лиции — депутаты от партии со+
циал+демократов то и дело пре+
рывали речь Меркель, что спро+
воцировало её на неоднознач+
ное высказывание, которое
центральные СМИ Германии
даже вынесли в заголовки, по+
скольку ранее подобной мании
величия за ней не замечалось.

«Без моей воли вы бы в
этом парламенте ничего не
осуществили», — бросила
Меркель в адрес депутатов
СДПГ, которые прерывали
репликами её выступление,
сообщает, в частности, авто+
ритетная немецкая «Вельт».
Действительно, если учесть,
что данная фраза была отпу+
щена в адрес партнёров по
коалиции, то все признаки
авторитаризма у прежде ис+
ключительно толерантной на
публике и для публики Мер+
кель налицо.

Возвращаясь к главному
выступлению дня — речи Са+
ры Вагенкнехт, необходимо
отметить, что «Красная фу+
рия» подвергла Меркель кри+
тике за «беспочвенную эйфо+
рию», погружение страны в
«транс», охарактеризовав
стратегию канцлера как «уба+
юкивание политических кон+
курентов», цитирует Вагенк+
нехт газета «Франкфуртер
альгемайне».

В целом же выступление
лидера «Левых» получило по+
дробное освещение в немец+
ких СМИ, что, безусловно,
не может не раздражать гос+
пожу Меркель. Ниже — ещё
несколько любопытных ци+
тат из речи Сары Вагенкнехт,
приводимых в СМИ ФРГ.

В первую очередь Вагенк+

нехт прошлась с критикой по
излюбленному тезису Мер+
кель о том, что «Германии
сейчас живётся как никогда
лучше». Лидер «Левых» при+
звала выйти из транса — «со+
стояния, когда реальность
воспринимается только час+
тично», уточнила она, обра+
щаясь к главе правительства.
«По данным экономистов,
40% немцев сейчас получают
доход меньше, чем в конце
90+х годов. Для вас что, почти
половина немцев не является
населением страны, что это
за дерзость?» — заявила Сара
Вагенкнехт.

«Фрау Меркель, на плака+
тах вашей партии мы видим
лозунги про хорошие рабо+
чие места и хорошие зарпла+
ты — это же издевательство
над избирателями! Если вы
хотите хороших зарплат, то у
вас было 12 лет на то, чтобы
изменить ситуацию. Но вы
ничего не сделали. Вместо
этого вы, вместе с социал+де+
мократами, рассказываете
нам сказки о том, что план
«повестка дня 2010» значи+
тельно уменьшил количество
безработных. В связи с этим
экономисты уже обвиняли
вас в экономическом неве+
жестве. Ваша налоговая по+
литика, фрау Меркель, была
направлена на создание на+

грузки на средний класс, при
этом вы бережно обходились
с концернами», — сказала
глава немецких «Левых», по+
сле чего перешла от социаль+
ных вопросов к внешнеполи+
тическим темам.

«Внешняя политика. Вы не
улучшили ситуацию с безо+
пасностью в нашей стране,
как раз наоборот. Отказав+
шись от хорошей традиции
политики деэскалации и, в
отличие от ваших предшест+
венников — Вилли Брандта,
Гельмута Шмидта, Гельмута
Коля и, да, даже Герхарда
Шрёдера, вы позволили
США загнать себя в кон+
фронтационную политику по
отношению к России, поли+
тику, угрожающую безопас+
ности и вредящую нашей
экономике. Господин спикер
вспоминал тут про объедине+
ние Германии. Но ведь на не+
го и на то, что всё произошло
именно так и мирно, некото+
рым образом повлияли и ре+
шения, принимаемые в
Москве», — констатировала
Сара Вагенкнехт.

И хотя многие наблюдате+
ли в Германии считают, что
итог выборов в бундестаг 24
сентября предопределён и
победителем станет союз
ХДС/ХСС, возглавляемый
Меркель, следует помнить и
о другом: более 30 процентов
немецких избирателей, по
данным последних опросов,
ещё не определились со сво+
им выбором. И в свете этого
факта пламенное выступле+
ние Сары Вагенкнехт способ+
но не только привлечь допол+
нительный электорат на сто+
рону «Левых», но и опреде+
лённым образом повлиять на
общий политический расклад
сил в последние дни перед
выборами в бундестаг. Тем
более что так хлёстко крити+
ковать власть, как это делает
«Красная фурия», в немец+
ком политическом простран+
стве пока что не умеет никто.
В этом плане у лидера «Ле+
вых» конкурентов не видно.

Пётр ПАРХИТЬКО.

Трамп ставит крест
на «Мечтателях»

В стране сложилось сложное, прихотливое, нестабильное, вариатив�
ное, многоаспектное противостояние высших властей друг другу.

Молдавия:
точка

кипения

ФРГ перед выборами

Волна массовых протестов прокатилась по
американским городам в ответ на решение пре�
зидента Дональда Трампа отменить программу
DACA (Deferred Action for Childhood Arrivals), бо�
лее известную как «Мечтатели», позволяющую
детям нелегальных мигрантов (в основном мек�
сиканцев), проживающим в США, избегать де�
портации и получать разрешение на работу.
Срок действия программы составлял два года с
правом дальнейшего продления.

«Красная фурия»
атакует Меркель
За две с небольшим недели до выборов в бундестаг его

прежний созыв провёл своё заключительное заседание: те�
перь парламент Германии соберётся снова уже после 24 сентя�
бря в новом составе. Последний день работы нынешних депу�
татов запомнился не столько итоговым выступлением Ангелы
Меркель, сколько её диктаторским тоном, а также пламенной
речью лидера немецких «Левых» Сары Вагенкнехт, которая
«бульдозером» прошлась по политике действующей канцлерин
и её правительства.

●● ТШЧАНКА. В этом польском городе снесён мавзолей, сооружён/
ный в 1945 году на месте братской могилы красноармейцев, погибших
в боях за освобождение населённого пункта от войск нацистской Гер/
мании. В ответ МИД РФ выразило Польше решительный протест, на/
звав произошедшее «вандализмом». Однако местные власти утвержда/
ют, будто останки покоившихся здесь советских военнослужащих бы/
ли перезахоронены в начале 1950/х годов на кладбище. В свою очередь
российские официальные лица со ссылкой на архивные данные наста/
ивают, что под мавзолеем по/прежнему находится братская могила.

●● СОНДЖУ. Десятки людей пострадали в этом южнокорейском
городе в результате столкновений со стражами порядка во время ак/
ции протеста (на снимке). Местные жители недовольны решением

руководства страны разместить в регионе дополнительные установ/
ки зенитно/ракетных комплексов THAAD. Люди опасаются, что
излучение от радара может негативно сказаться на их здоровье.
Впрочем, манифестация, на которую вышли более тысячи человек,
не повлияла на решение руководства Южной Кореи: установки уже
прибыли на территорию военной базы.

●● САНТЬЯГО. Беспорядками и схваткой с полицией завершились
в Чили демонстрации в 44/ю годовщину военного переворота, при/
ведшего к власти Аугусто Пиночета. Самый массовый марш памяти
жертв диктатуры состоялся в столице. У президентского дворца Ла
Монеда активисты вступили в стычки с полицией, применившей в
ответ водомёты и слезоточивый газ. Отношение к эпохе Пиночета в
современном Чили неоднозначное, и годовщина переворота тради/
ционно завершается беспорядками. Сторонники генерала ставят
ему в заслугу успешную экономическую политику, а противники го/
ворят о массовых нарушениях прав человека и масштабных репрес/
сиях против инакомыслящих

●● ОАХАКА. По меньшей мере 90 погибших: таков предвари/
тельный итог самого разрушительного за последние 100 лет зем/
летрясения в Мексике, обрушившегося на южное тихоокеанское
побережье страны. Стихия магнитудой 8,2  балла сильнее всего
ударила по беднейшему региону страны — штатам Оахака, Таба/
ско и Чьяпас. 

(По сообщениям информагентств подготовила Алёна ДУНАЕВА).
Фото Рейтер.

По страницам зарубежной коммунистической печати

Брюссель: здоровье
дороже бизнеса

ФИПРОНИЛ использует+
ся для борьбы с насеко+
мыми+вредителями в

растениеводстве. Но он запре+
щён в Евросоюзе к применению
для дезинфекции от блох и кле+
щей в животноводческих хозяй+
ствах и на птицефермах, по+
скольку впитывается через кожу
животных и остаётся в мясе, а в
случае с курами — и в яйцах.

Как было объявлено, 26 сен+
тября в Брюсселе предстоит
разбирательство на специаль+
ном заседании министров сель+
ского хозяйства и представите+
лей национальных контроли+
рующих органов стран ЕС в
связи с поступлением в торго+
вые сети заражённых фипрони+
лом яиц. В настоящее время ве+
дутся расследования на нацио+
нальных уровнях. В Бельгии и
Голландии открываются уго+
ловные дела в отношении лиц,
причастных к производству и
использованию на птицефер+
мах дезинфекционных средств,
содержащих запрещённый фи+
пронил. В странах ЕС продол+
жается выявление продукции,
при производстве которой ис+
пользовались заражённые яй+
ца, в частности порошкового
яичного желтка, макарон, май+
онеза, кондитерских изделий.
Начато уничтожение сотен ты+
сяч заражённых кур+несушек в
Нидерландах. Закрываются
фермы в Бельгии.

Однако принятых мер пока
недостаточно для принци+

пиальной нормализации си+
туации.

В связи с этим печатный ор+
ган Рабочей партии Бельгии
журнал «Солидарность» подго+
товил публикации, в которых
даётся оценка ситуации, при+
чин и путей решения возник+
шей проблемы.

Как подчёркивает издание,
правительство и Федеральное
агентство Бельгии по продо+
вольственной безопасности
(AFSCA) около месяца замалчи+
вали проблему, а когда грянул
скандал, госчиновники попыта+
лись приуменьшить его значе+
ние. Этими действиями бель+
гийское правительство цинично
продемонстрировало, что для
него на первом месте стоит не
соблюдение обязательств по об+
щественному здравоохранению,
а защита неолиберальных догм,
потворствующих бесконтроль+
ной погоне со стороны заправил
агроиндустрии за максималь+
ной прибылью при игнорирова+
нии санитарных правил.

Как призывает «Солидар+
ность», существующая модель
агробизнеса должна быть по+
ставлена под сомнение, а произ+
водство нездоровой пищи в
стране прекращено. Необходи+
мо проведение подлинного об+
щественного обсуждения про+
блем пищевой индустрии и мер
по скорейшему их решению.

В частности, необходимо вос+
становление функций госконт+
роля. Как стало известно, первы+

ми наличие фипронила в бель+
гийских куриных яйцах обнару+
жили немецкие специалисты. На
справедливый вопрос общест+
венных кругов, почему это не
было сделано AFSCA, госчинов+
ники дали шокирующий ответ:
поскольку фипронил запрещён к
применению в пищевой промы+
шленности, предполагалось, что
он не используется в Бельгии.
Другими словами, тесты на фи+
пронил не проводились.

Попутно выяснилось, что
контролирующий орган —
AFSCA не имеет собственной
лаборатории и вынужден поль+
зоваться услугами третьих фирм
для получения результатов ана+
лизов. Это является одним из
следствий сокращения бюджета
и задач AFSCA со стороны пра+
вительства, которое до послед+
него времени исходило из того,
что игроки агробизнеса способ+
ны саморегулироваться и вести
контроль качества продукции.
Кроме того, есть веское основа+
ние предполагать: фипронил
импортировался в Бельгию с
2014 года и, стало быть, не ис+
ключено проведение расследо+
вания целей использования всех
ввезённых объёмов.

Как подчёркивает издание, в
контексте решения фипронило+
вой проблемы в стране должен
быть затвержён принцип: эко+
номические интересы ни при
каких обстоятельствах не имеют
приоритета над здоровьем насе+
ления. Бельгийское общество
вправе ожидать принятия соот+
ветствующих мер, вплоть до
полного запрета фипронила в
стране.

Андрей БИРЮКОВ.

Не стихает начавшийся в августе в странах Евро�
союза скандал, связанный с обнаружением в кури�
ных яйцах опасного для здоровья человека инсекти�
цида — фипронила. Из продажи в 16 государствах
Европы было изъято и уничтожено несколько милли�
онов яиц. Как выяснилось, основные их поставки
осуществлялись из Нидерландов и Бельгии.

Пульс планеты

Вести с Украины

Участникам инцидента на границе
предписано явиться в полицию

Б ОЛЕЕ месяца Саакашви+
ли, человек без граждан+
ства, гастролировал то в

Польше, то в Литве, то в Венг+
рии, потом опять в Польше, жа+
луясь на произвол украинского
режима и грозя устроить на Ук+
раине большую бучу после сво+
его возвращения. Ещё в августе
он анонсировал свой возврат на
Украину именно 10 сентября. А
за пару дней до этой даты его
пресс+служба даже обнародова+
ла подробный план действий:
выезд из Варшавы, пресс+кон+
ференция утром в Перемышле
и затем — на границу.

С украинской стороны кор+
дона, около Краковца, к утру
воскресенья собралась внуши+
тельная группа поддержки,
включая нескольких нардепов,
а также несколько тысяч их
сторонников и военизирован+
ные группировки.

Из известных на Украине
личностей в незаконном втор+
жении Саакашвили в страну
участвовали глава «Батькив+
щины» Юлия Тимошенко, её
соратник Сергей Власенко,
внефракционные депутаты
Дмитрий Добродомов, Юрий
Деревянко и ряд других.

После того как Саакашвили
всё+таки с боем прорвался че+
рез границу и прибыл во
Львов, он и Юлия Тимошенко
провели импровизированный
митинг, на котором экс+пре+
зидент Грузии обрушился с
жёсткой критикой на украин+
ские власти.

Генпрокурор Юрий Луцен+
ко уже заявил о том, что Саа+
кашвили и его сторонники
разрушают украинскую госу+
дарственность, и пригрозил
жёсткой карой.

Пока же ясно одно: Поро+
шенко и всей правящей коали+
ции нанесён унизительный
моральный удар. Едва ли спа+
сают положение заявления
президента Порошенко о том,
что ситуация 10 сентября «не
требует никаких политических
комментариев», дескать, Укра+

ина будет действовать только в
правовом поле. По сути же вся
государственная машина спа+
совала перед одним лицом без
гражданства и его жалкой
группой поддержки.

Министр внутренних дел
Украины, он же глава влия+
тельнейшего криминально+
политического клана Арсен
Аваков пригрозил участникам
инцидента уголовным пресле+
дованием и предложил всем
незаконно перешедшим гра+
ницу явиться в полицию для
дачи показаний. Каждый пер+
сонаж из тех, кто принимал
участие в прорыве границы и
нападении на пограничников
и полицейских, подвергнется
наказанию по закону, пригро+
зил Аваков.

Польский МИД уже вызвал
посла Украины с требовани+

ем пояснить, что же всё+таки
10 сентября происходило на
границе.

Безоружный прорыв грани+
цы в государстве, где факти+
чески идёт война, подводит
черту под мифом о якобы эф+
фективных реформах в по+
следние годы в силовых ве+
домствах. А вялость, с кото+
рой пограничники пытались
противостоять «грузинской
команде», подчёркивает сла+
бость позиций Порошенко и
главы МВД Авакова. Милли+
онам рядовых граждан Украи+
ны было продемонстрирова+
но, что закон не является
обязательным для исполне+
ния в нашем государстве.
Власти также расписались в
утрате монополии на приме+
нение силы.

В.М.Т.

В минувшее воскресенье состоялось широко
анонсированное возвращение на Украину бывшего
президента Грузии и губернатора Одесской области,
лидера партии «Рух (движение. — Ред.) новых сил»
Михаила Саакашвили, которое по своей скандально�
сти превзошло все самые невероятные прогнозы.
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Далёкое — близкое Ну и ну!

КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, по�
пытка ввести десятину
была вызвана печальным

состоянием финансов местного
церковного прихода. Ещё в 2010
году в селе началось масштабное
строительство храма, но до сих
пор, кроме стен, ничего не воз�
вели, а, по подсчётам настоятеля
прихода, для окончания работ
требуется 15—20 миллионов
рублей. Призывы к прихожанам
внести пожертвования, благо�
творительные концерты и обра�
щения к меценатам не принесли
желаемого результата. Храм яв�
но оказался великоват для Не�
красовки: в селе, где проживают
свыше 9 тысяч человек, число
платёжеспособных верующих
совсем невелико. Между тем в
октябре 2017 года село отпразд�
нует 110�летие со дня основа�
ния. Встречать дату с недостро�
енным храмом глава поселения
и местный общественный совет
посчитали дурным тоном, а по�
тому решили применить ноу�хау
и собрать деньги посредством
квитанций. Только уже не с ве�
рующих, а со всех жителей.

В интервью одному из крае�
вых информагентств глава адми�
нистрации поселения Р. Кова�
ленко поделился своими впечат�
лениями о действенности инно�
вации: «Храм достраивать надо:
не дело, что он стоит без крыши.
И за прошлый месяц, после того
как мы раздали квитанции на
храм, уже поступило около 75
тысяч рублей. Никогда раньше
мы столько собрать не могли.
Посмотрим, что будет дальше».

Но это объяснение вызывает
больше вопросов, чем ответов.
Сколько человек действительно
осознанно внесли деньги в соот�
ветствии со своими религиозны�
ми убеждениями, а сколько бы�
ли введены в заблуждение или
просто побоялись последствий в
виде пени или штрафа? Почему
глава администрации поселения

занимается решением финансо�
вых проблем религиозной орга�
низации, и не только позволяет
морочить головы односельчан,
но и участвует в этой сомнитель�
ной акции? Ответить на эти во�
просы поможет краевая проку�
ратура, куда фракция КПРФ в
Законодательной думе Хабаров�
ского края направила запрос на
проведение проверки.

Но неужели в Некрасовке нет
других проблем, кроме недо�
строенного храма? Разумеется,
есть, и немало. Например, зда�
ние станции юных техников на�
ходится в аварийном состоянии,
его износ составил 66%, и денег
на ремонт не удаётся выбить уже
давно. Районное управление об�
разования откладывает ремонт�
ные работы из года в год. Бюд�
жетных средств на финансиро�
вание станции не хватает, из�за
чего страдает кружковая работа,
и всё это создаёт не только про�
блемы с организацией техничес�
кого творчества молодёжи, но и
риск для жизни детей. Никому
не хочется, чтобы во время ка�
кого�нибудь мероприятия на го�
лову его ребёнка обрушился по�
толок. Но глава администрации
и общественный совет не пред�
принимают столь же энергич�
ных мер, как в случае с храмом
— внимание общественности к
проблеме не привлекают и ме�
ценатов не ищут, хотя вопрос
воспитания подрастающего по�
коления гораздо значимее, чем
недостроенный храм. Это ведь
касается всех, а не представите�
лей какой�либо одной религиоз�
ной конфессии. Но, наверное,
забота о детях для светских влас�
тей менее важна, чем помощь
церкви, которая по закону пока
ещё отделена от государства в
отличие от образовательных уч�
реждений.

Станислав СЛИВКО.
(Корр. «Правды»).

г. Хабаровск.

Десятина 
на храм
Жители села Некрасовка в Хабаровском крае вме�

сте с квитанциями за оплату услуг ЖКХ получили пла�
тёжки на… строительство православного храма. В
квитанции обозначены и сумма платежа (520 рублей),
и незаполненные строки — пеня, штраф, сумма нало�
га. Всё как в настоящих платёжных документах. Мест�
ные жители подняли волну возмущения, известили
краевые СМИ, и после этого широкая обществен�
ность смогла узнать, что организатором распростра�
нения квитанций стал настоятель местного прихода
отец Валерий, которого поддержал глава админист�
рации поселения «единоросс» Роман Коваленко. 

К ИНОФИЛЬМЫ, со�
зданные на республи�
канских студиях, посту�

пали во всесоюзный прокат и
пользовались популярностью
по всей стране. В золотой
фонд советского киноискус�
ства вошли фильмы русского
режиссёра Всеволода Пудов�
кина, украинца Александра
Довженко, туркмена Ходжа�
кули Нарлиева, литовца Ви�
таутаса Жалакявичюса, гру�
зина Резо Чхеидзе и многих
других представителей раз�
ных национальностей.

Лучшие спектакли театров
всех республик становились
достоянием зрителей всего
Союза. В каждой республике
местные театры знакомили
людей с пьесами драматургов
других народов СССР. Как
общее культурное богатство
воспринимались националь�
ные ансамбли народной му�
зыки и народного танца. И,
скажем, молдавский «Жок»
имел в России не меньше по�
клонников, нежели ансамбль
Игоря Моисеева.

Мастера культуры разных
республик регулярно встреча�
лись на творческих семинарах,
Днях культуры одной респуб�
лики в другой, съездах художе�
ственной интеллигенции.

Националисты разных мас�
тей ещё в советское время
стремились извратить сущ�
ность сталинской идеи фор�
мирования единого многона�
ционального советского наро�
да и, соответственно, единой
многонациональной совет�
ской культуры. Они всячески
затушёвывали составляющую
«многонациональная» и пред�
ставляли всё так, будто на са�
мом деле под лозунгом фор�
мирования единого советско�
го народа шла русификация
других национальностей. По�
сле победы контрреволюции
1991 года националисты, при�
шедшие к власти в большин�
стве бывших республик СССР,
использовали всю мощь
средств идеологического воз�
действия на людей, чтобы
привить им такое представле�
ние о советском прошлом. 

Но достаточно честно оце�
нить сталинские годы, чтобы

стала очевидной полная бре�
довость подобных утвержде�
ний. Обратимся к примеру
Украины, власти которой в
последние годы особенно
преуспели в антисоветизме.

Первая пятилетка потребо�
вала максимальной концент�
рации средств на решении за�
дач индустриализации стра�
ны. Вопрос стоял, как извест�
но, так: либо планы, казав�
шиеся многим специалистам
фантастическими, будут вы�
полнены, либо нас сомнут. И
вот в этих сложных условиях
на Украине в 1929—1931 годах
(в разгар первой пятилетки)
издаются — понятно, на укра�
инском языке — семитомное
Собрание сочинений Марка
Кропивницкого и шеститом�
ное — Ивана Карпенко�Ка�
рого, девятитомное — Ольги
Кобылянской; выходят книги
произведений Тараса Шев�
ченко, Ивана Франко, Миха�
ила Коцюбинского, Максима
Рыльского, Андрея Малышко
и других писателей и поэтов
— как классиков украинской
литературы, так и молодых
авторов. В 1920—1930�х годах

во всех областях Украины бы�
ли созданы национальные
драматические театры, в ко�
торых шли пьесы Ивана Кот�
ляревского, Марка Кропив�
ницкого, Михаила Старицко�

го, Ивана Кочерги, Григория
Квитки�Основьяненко… В
крупных городах открыва�
лись театры оперы и балета, в
репертуаре которых важное
место занимали произведе�
ния украинских композито�
ров. Создавались украинские
музыкальные коллективы:
например, капелла бандурис�
тов под управлением М. Ми�
хайлова, Музыкальный кол�
лектив (капелла) «Думка»,
хор Григория Верёвки. Как
раз в 1920—1930�х годах заро�
дилось национальное — не
только по месту расположе�
ния студии, но главное по ху�
дожественному стилю — ук�
раинское киноискусство. И
оно добилось мирового при�
знания. 

Многонациональная совет�
ская культура, подчеркну, бы�
ла не просто «арифметичес�
кой» совокупностью творче�
ства национальных мастеров,

а многогранным единым це�
лым. Её объединяющими на�
чалами были ориентация на
гуманизм, на духовное разви�
тие народа.

Одним из важнейших
принципов, общих для совет�
ских мастеров культуры, была
ответственность за воздейст�
вие произведений на созна�
ние людей.

Вот пример, подтверждаю�
щий это. В 1970�е годы в за�
падном кино поднялась волна
насилия. Она затопила ком�
мерческий кинематограф; час�
то насилие и жестокость
встречались и в фильмах, по�

свящённых серьёзным нравст�
венным, социальным, полити�
ческим проблемам. И сплошь
и рядом такие эпизоды ис�
пользовались режиссёрами не
как средство шокового воздей�
ствия на зрителя для достиже�
ния какой�то художественной
цели, а как дань моде, а то и
как способ повысить прокат�
ные возможности картины.

Эта тенденция меня очень
беспокоила, и я, встречаясь с
режиссёрами, старался узнать
их мнение о ней. У западных
кинематографистов моя тре�
вога, как правило, отклика не
находила. Например, извест�
ный французский актёр и ре�
жиссёр Робер Оссейн сказал в
ответ: «Кино — зеркало мира.
А мы живём в очень жестоком
мире. Поэтому нормально,
что мы видим в фильмах жес�
токость». Мои попытки убе�
дить его, что кино не только
отражает состояние умов, но

и само воздействует на него, и
потому фильмы насилия спо�
собствуют его распростране�
нию, успеха не имели: «Я счи�
таю, что каждый может делать
то, что он хочет».

А вот советские мастера эк�
рана относились к этой про�
блеме совершенно иначе. Я
разговаривал о ней с режиссё�
рами разного возраста, раз�
ных национальностей, при�
держивающихся разных твор�
ческих стилей, — и все они
были убеждены, что фильм
становится произведением
искусства лишь тогда, когда,
кроме чисто кинематографи�

ческих достоинств, он имеет
гуманистическую ориента�
цию, когда нацелен на ут�
верждение человеческого в
человеке.

Наталья Бондарчук, в те го�
ды начинающий режиссёр,
высказала точку зрения на то,
что тут нужно различать: «Ес�
ли фильм, даже с «острыми»,
так сказать, эпизодами, наце�
лен на духовные приобрете�
ния зрителей, то это оправ�
данно. Если же фильм просто
возбуждает в зрителях агрес�
сивность, то это, я считаю,
самое порочное».

На подобной позиции сто�
ял и украинский режиссёр
Тимофей Левчук, начинав�
ший путь в кино ещё до Вели�
кой Отечественной войны:
«Жестокие сцены — это очень
опасное средство воздействия
на зрителей, и мы должны
быть с ними осторожны и
точны, как аптекари с яда�

ми». И он рассказал, что в но�
вом фильме «Если враг не
сдаётся» показано, как эсэ�
совцы пытались прорваться
из Корсунь�Шевченковского
котла. В реальности они шли
под огнём в буквальном
смысле по щиколотку в кро�
ви. Показать такое на экране
технически труда не состав�
ляло, «но это был бы уже 
гиньоль».

Литовский режиссёр Вита�
утас Жалакявичюс прочёл
мне целую «лекцию» о воз�
действии жестоких сцен на
зрителей, о том, в чём разни�
ца между описанием жесто�
кости в литературе и её де�
монстрацией в кино. И вывод
его был такой же: режиссёр
должен быть очень и очень
осторожен в показе жестокос�
ти. Иначе даже фильм, заду�
манный с благими намерени�
ями, может принести людям
не пользу, а вред. И Витаутас,
кстати, вспомнил свой фильм
«Вся правда о Колумбе». Его
не выпустили на всесоюзный
экран, потому что в картине
были с натуралистической
жестокостью показаны пыт�
ки, которым подвергали под�
польщиков. Мастер сказал,
что потом сам пришёл к вы�
воду: это было правильное
решение.

Туркменского режиссёра
Ходжакули Нарлиева, похо�
же, самого беспокоила про�
блема распространения в ки�
но насилия. На мои рассуж�
дения о тех опасностях, кото�
рые таят попытки повысить
прокатные возможности се�
рьёзных картин за счёт де�
монстрации насилия, он от�
реагировал очень горячо:
«Конечно, хотелось, чтобы
фильм был и душой сделан
полностью и в то же время
массовому зрителю понра�
вился. Это идеальный вари�
ант. Но идти сознательно на
какие�то вещи, только чтобы
понравиться публике… Как
можно в деле, которому мы
отдаём жизнь, идти на такое!..
Сколько фильмов, где зрите�
ля держат тем, как много лю�
дей убьют и каким способом.
Убивают не для того, чтобы
заставить зрителя задуматься,
насколько это страшно и про�
тивоестественно, а только для
того, чтобы привлечь публи�
ку! Да, конечно, когда тычут
пистолетом в лицо — на это
публика пойдёт. Но когда ху�
дожник идёт на такое, он ста�
новится настоящим преступ�
ником перед будущими поко�
лениями!»

Жена Ходжи, актриса Мая�
гозель Аймедова, тоже участ�
вовала в нашем разговоре, и
она сказала фразу, которую я
позже, когда «демократизато�
ры» нашего кино уничтожили
в нём все нравственные огра�
ничители, вспоминал много
раз: «Кино может отбить у
людей человеческую память.
Когда видят только одно на�
силие, порнографию, ничего
не понимают и не хотят пони�
мать, то становятся такими
манкуртами, для которых нет
ничего святого».

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Она была — единая
многонациональная 
советская культура

Советская культура имела очень важную особенность: впервые в
истории человечества возникла и развивалась единая в своём на�
циональном многообразии художественная культура. Произведе�
ния литераторов разных народов СССР, таких как, например, казах
Джамбул Джабаев, киргиз Чингиз Айтматов, чукча Юрий Рытхэу, ев�
рей Шолом�Алейхем, дагестанец Расул Гамзатов, белорус Янка Ку�
пала, украинец Максим Рыльский, латыш Андрей Упит, русский Ми�
хаил Шолохов, были известны и способствовали формированию
культурного мира людей во всём Советском Союзе.

● Фонтан «Дружба народов» на ВДНХ СССР.

Чемпионат России по футболу

В минувшие вы�
ходные завершил�
ся девятый тур чем�
пионата России по
футболу в премьер�
лиге (за исключе�
нием матча «Урал»
(Екатеринбург) —
СКА (Хабаровск),
вынесенного на по�
недельник), и он
был весьма любо�
пытен по двум при�
чинам.

В О�ПЕРВЫХ, было интерес�
но посмотреть, как коман�
ды воспользовались двухне�

дельным перерывом в чемпиона�
те, вызванным очередным эта�
пом подготовки национальной
сборной. А во�вторых, матчи де�
вятого тура стали последней «ре�
петицией» для четырёх наших
клубов, стартующих на этой не�
деле в групповых турнирах евро�
кубков. 

Открывался тур в пятницу мат�
чем в Перми, где «Амкар» прини�
мал ЦСКА. Для армейцев, судя
по их составу, этот матч действи�
тельно стал попыткой смодели�
ровать гостевую игру в Лиссабо�
не против португальской «Бен�
фики». Достаточно сказать, что
ЦСКА вышел на поле, очевидно,
в том самом составе, который и
начнёт первый матч группового
этапа Лиги чемпионов в Порту�
галии. Тренер армейцев Виктор
Гончаренко впервые в сезоне не
стал экспериментировать с цент�
ром обороны и выставил на игру
привычное за много лет сочета�
ние — Сергей Игнашевич с бра�
тьями Василием и Алексеем Бе�
резуцкими.

«Репетиция» получилась лишь
отчасти: слишком уж слаб ока�
зался соперник. ЦСКА на протя�

жении всей встречи владел ини�
циативой вполне по�хозяйски, и
то, что москвичи в итоге забили
всего один гол, который стал по�
бедным, не отражает истинного
соотношения сил на поле. В
Португалии, конечно, игра будет
совсем другой: при всём уваже�
нии к «Амкару» «Бенфика» —
команда совсем другого уровня,
и армейцам в Лиссабоне будет
нелегко.

Второй наш участник Лиги
чемпионов — «Спартак» встре�
чался дома с гораздо более серь�
ёзным оппонентом — казанским
«Рубином». Здесь счёт также ока�
зался минимальным — 1:0, но
спартаковцам пришлось изрядно
попотеть, чтобы его добиться.
Тем не менее «репетиция» уда�
лась, одержана важная победа,
которая не только позволила
«Спартаку» после ряда неудач
улучшить турнирное положение
и переместиться на восьмое мес�
то в таблице, но и с хорошим на�
строением отправиться в словен�
ский Марибор на стартовый матч
группового лигочемпионского
турнира против одноимённого
клуба.

Два других наших участника
еврокубков, выступающие в Лиге
Европы, — «Зенит» и «Локомо�
тив» свои матчи в гостях про�
тив соответственно «Динамо» и
«Ахмата» завершили вничью. Пи�
терцы, лидировавшие в чемпио�
нате, столкнулись в лице дина�
мовцев с очень серьёзным сопро�
тивлением. Москвичи особо на�
строились на этот матч, совпав�
ший с празднованием в минув�
шие выходные в столице Дня го�

рода, и сделали всё, чтобы не
огорчить своих болельщиков. В
итоге строгая игровая дисципли�
на и организованность во всех
линиях позволили «Динамо» до�
быть вполне заслуженную ничью.
Несмотря на то, что счёт игры
оказался 0:0, зрителям скучать не
пришлось: обе команды сыграли
в достаточно интересный футбол
и моменты для взятия ворот были
у обоих соперников.

«Локомотив», выходя на поле в
Грозном, уже знал результат мос�
ковской встречи и получил шанс
в случае победы обойти «Зенит»
и возглавить таблицу. Но этого
москвичам не позволили хозяева.
«Ахмат» хоть и пропустил мяч в
свои ворота первым в начале вто�
рого тайма, но сражался до конца

и за несколько минут до финаль�
ного свистка судьи счёт сравнял.
Ничья в Грозном со счётом 1:1 за�
фиксировала сохранение статус�
кво в положении двух лидеров: у
«Зенита» теперь набрано 21 очко,
у «Локомотива» — 20. Свои пер�
вые игры в групповых турнирах
Лиги Европы питерцы и москви�
чи проведут в четверг.

А на третье место в таблице
чемпионата России вышел

«Краснодар», сумевший в госте�
вом матче сломить сопротивле�
ние неуступчивой «Уфы». У ку�
банцев стало 18 очков, и от дуэта
лидеров они теперь находятся на
дистанции всего одной победы и
в случае осечки кого�то из них в
следующем туре вполне могут
включиться в борьбу за лидерст�

во в турнире. Благодаря уже упо�
мянутой победе в Перми на чет�
вёртое место с 16 очками вышел
ЦСКА. Столько же набрал и ус�
тупающий армейцам по количе�
ству побед «Ростов», не сумев�
ший дома обыграть тульский
«Арсенал»: там зафиксирована
ничья — 2:2. С таким же счётом
завершилась и игра между «Тос�
но» (Ленинградская область) и
махачкалинским «Анжи».

Борьба в группе лидеров, как
видим, обострилась, а внизу таб�
лицы всё пока без изменений:
последним идёт пермский «Ам�
кар» с пятью набранными очка�
ми. Ещё 4 команды — СКА (Ха�
баровск), «Арсенал», «Анжи»,
«Тосно» — также находятся в «зо�
не риска», опережая пермяков
всего на два�три очка. Дистан�
ция, которая «съедается» за один
успешно проведённый матч.

Ну а уже сегодня российских
поклонников футбола ожидает
начало трёхдневного еврокубко�
вого «сериала»: в 21:45 по мос�
ковскому времени ЦСКА начнёт
свой матч группового этапа Лиги
чемпионов в Лиссабоне против
португальской «Бенфики». Завт�
ра в это же время «Спартак» сра�
зится также в гостях в своей стар�
товой лигочемпионской игре
группового этапа со словенским
«Марибором», а в четверг зрите�
ли увидят сразу два матча Лиги
Европы — с участием «Зенита» и
«Локомотива».

Пожелаем удачи всем нашим
клубам на старте европейской
футбольной кампании.

Пётр НИКОЛАЕВ.

Репетиция перед 
еврокубками

● Главный тренер «Локомотива» Юрий Сёмин расстроен
упущенным шансом.
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12 сентября
— 125 лет назад (1892) русский меценат

П.M. Третьяков передал в дар Москве собст!
венную коллекцию картин и собрание картин
своего брата С.М. Третьякова, на базе кото�
рых была учреждена Городская художест�
венная галерея их имени. Ныне — Государ�
ственная Третьяковская галерея.

— 120 лет назад родилась Ирен Жолио!Кюри
(1897—1956) — французский учёный�физик и
общественный деятель, иностранный член�
корреспондент AН СССР, лауреат Нобелев�
ской премии по физике (вместе с Фредериком
Жолио). Активная участница движения Со�
противления и Движения сторонников мира.

— 120 лет со дня рождения Б.Б. Соколова
(1897—1984) — советского селекционера,
академика ВАСХНИЛ, создателя первых
отечественных гибридов кукурузы. Лауреат
Ленинской и Сталинской премий.

13 сентября
— 75 лет назад начались ожесточённые бои

советских войск против немецко�фашист�
ских захватчиков у Мамаева кургана, ключе�
вой позиции в битве за Сталинград. В 1967 го�
ду на этом месте был воздвигнут архитектур�
но�скульптурный мемориальный ансамбль,
посвящённый подвигу защитников города.

— 1943 г. — Указом Президиума Верхов�
ного Совета СССР присвоено звание Героя
Советского Союза организаторам и руково!
дителям подпольной комсомольской органи!
зации «Молодая гвардия» У.М. Громовой,
И.А. Земнухову, О.В. Кошевому, С.Г. Тюле!
нину и Л.Г. Шевцовой.

14 сентября
— 150 лет со дня выхода в свет (1867) пер!

вого тома «Капитала» Карла Маркса.
— 170 лет назад родился П.Н. Яблочков

(1847—1894) — русский электротехник. Со�
здал первую пригодную для широкого при�
менения дуговую лампу («свеча Яблочко�
ва»), чем положил начало системе электри�
ческого освещения.

— 115 лет назад родился Н.И. Камов
(1902—1973) — советский авиаконструктор
в области вертолётостроения, Герой Социа�
листического Труда, лауреат Государствен�
ной премии СССР.

15 сентября
— 95 лет назад был принят декрет СНК

РСФСР «О санитарных органах республики».
День образования Государственной сани�
тарно�эпидемиологической службы России.

— 110 лет со дня рождения М.М. Герасимо!
ва (1907—1970) — советского антрополога, ар�
хеолога и скульптора. Автор методики восста�
новления на основе скелетных остатков внеш�
него облика ископаемых людей и ряда истори�
ческих личностей (Иван Грозный, Улугбек,
Ушаков и др.). Лауреат Сталинской премии.

16 сентября
— 270 лет назад родился М.И. Кутузов

(1747—1813) — великий русский полково�
дец, сподвижник А.В. Суворова. Участник
русско�турецких войн ХVIII века. В Отече�
ственную войну 1812 года — главнокоман�
дующий русской армией, разгромившей
армию Наполеона.

17 сентября
— 85 лет Институту мировой литературы

им. М. Горького РАН (г. Москва).
— 100 лет назад родился В.Е. Цигаль

(1917—2013) — российский скульптор, на�
родный художник СССР, лауреат Ленин�
ской, Сталинской премий и Государствен�
ной премии РСФСР. 

— 105 лет назад родился Максим Танк
(1912—1995) — народный поэт Белоруссии.
Герой Социалистического Труда, лауреат
Ленинской и Сталинской премий.

18 сентября
— 85 лет со дня рождения Н.Н. Рукавиш!

никова (1932—2002) — лётчика�космонавта
СССР, дважды Героя Советского Союза,
трижды побывавшего в космосе. Участник
первой в мире стыковки космического ко�
рабля с орбитальной станцией. 

19 сентября
— 130 лет назад родилась В.Н. Пашенная

(1887—1962) — советская актриса, народ�
ная артистка СССР. Актриса Малого театра
в 1907—1962 гг. Лауреат Ленинской и Ста�
линской премий.

20 сентября
— 155 лет Петербургской государственной

консерватории (академии) им. Н.А. Римско!
го!Корсакова — первому в России высшему
профессиональному музыкальному учеб�
ному заведению.


